
В списке постоянных майских публикаций «СБ»
долгие годы было и новое расписание движения
поездов. Нынче об этом речи не идет:
обновленный график движения в международном
сообщении будет введен в действие лишь в
середине декабря.

— Отныне железные дороги стран СНГ будут рабо�
тать в одном временном режиме с железными дорога�
ми других европейских стран. Это позволит значи�
тельно упростить работу по согласованию графиков
движения, формировать те или иные маршруты в со�
ответствии с экономической целесообразностью, а
также уменьшить необходимость дополнительных сог�
ласований. Стоит отметить, что введенный в мае гра�
фик в любом случае приходилось корректировать с

учетом европейского расписания, — комментируют
нововведение в пресс–центре Белорусской железной
дороги.
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■■ ПОМОЩЬ. По решению
Александра Лукашенко
Беларусь окажет гумани�
тарную помощь Респуб�
лике Хакасия и Забай�
кальскому краю Россий�
ской Федерации, постра�
давшим от пожаров.

■■ ВСТРЕЧА. 26 мая состоя�
лась встреча председа�
теля Палаты представи�
телей Национального со�
брания Владимира Анд�
рейченко со спикером
Совета региональных
представителей Народ�
ной консультативной ас�
самблеи Индонезии Ир�
маном Гусманом, в ходе
которой обсуждались со�
стояние и перспективы
межпарламентского сот�
рудничества двух стран,
другие актуальные воп�
росы двустороннего вза�
имодействия.

■■ СПРОС. Самыми востре�
бованными на рынке тру�
да Минской области яв�
ляются строители и сель�
хозработники.

■■ СМЫЛО. Во время на�
воднения в центральной
части штата Техас вода
смыла дом, в котором
находились 13 человек.

12 из них до сих пор чис�
лятся пропавшими без
вести.

По сообщениям
информационных агентств.

ОДНИМ СЛОВОМ

П
роблему уже невозможно ни скрыть,
ни замолчать. На Ближнем Востоке
творится что–то страшное при полном
бездействии международной коали%
ции. «Исламское государство» про%
должает свое наступление как в Ира%

ке, так и в Сирии, и павшие под их натиском
иракский Рамади и сирийская Пальмира ста%
ли символами ближневосточного провала.
Боевики «зачищают» эти города самыми
страшными средневековыми методами:
сбрасывают тела жителей в Евфрат, грабят и
сжигают принадлежащие им дома и имуще%
ство, насилуют женщин, бросают трупы пря%
мо на улицах... Все эти картинки подробно и
в деталях демонстрируются западными те%
леканалами при полном отсутствии реакции
мировых лидеров, что невольно наталкивает
на размышления. Так собирается ли вообще
Запад воевать с «Исламским государством»?

Увы, сегодня этот вопрос волнует не толь%
ко сторонников конспирологических теорий,
которые твердят, что, мол, нет у Вашингтона
такой задачи — победить «Исламское госу%
дарство»... А есть проект «Халифат», который
направлен против стра%
тегических противни%
ков в регионе. Стр. 5

Горе и слезы
Ближнего Востока

Широкая дуга
добрососедства

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

БРЕСТСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ
Цуприк Леонид Александрович
— заместитель председателя
(8–0162) 21–31–21

ВИТЕБСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ
Демьянов Эдуард Михайлович
— заместитель председателя
(8–0212) 20–42–60

ГОМЕЛЬСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ
Привалов Владимир
Александрович — 
заместитель председателя
(8–0232) 75–12–37

ГРОДНЕНСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ
Лискович Виктор Андреевич —
заместитель председателя
(8–0152) 73–56–44

МИНСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ
Плавский Олег Альфредович —
заместитель председателя
(8–017) 500–41–60

МОГИЛЕВСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ
Некрашевич Виктор
Владимирович — заместитель
председателя
(8–0222) 50–18–69

МИНСКИЙ ГОРИСПОЛКОМ
Бирич Жанна Эдуардовна —
заместитель председателя
(8–017) 222–44–44

Продолжается
проведение
представителями
региональных и местных
властей прямых
телефонных линий.
Очередные пройдут 
в субботу, 30 мая, 
с 9.00 до 12.00.
Публикуем телефоны, 
по которым ответ
держать будут
представители
руководства областных
и Минского городского
исполнительных
комитетов.

Власть на «прямой линии»Стр. 2
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Расписание поездов
изменится в декабре

Стр. 4
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— Федор Александрович, на каких
условиях осуществлялась отгрузка?

—– В этом году из–за погодных усло�
вий сроки агротехнических весенне–по�
левых работ значительно сократились.
Необходимо было предусмотреть их бо�
лее высокие темпы, чтобы заложить хо�
рошую основу под будущий урожай. Не�
давно на совещании Президент хвалил
наших аграриев за успешно проведен�
ную посевную. Он справедливо заметил:
впервые за долгие годы эта кампания у
нас прошла без сучка и задоринки. При�
нятое решение по поставкам тракторов
стало реальным подспорьем аграриям.

Конечно, кризис в мировой макро�
экономике негативно сказался и на мик�
роэкономике наших субъектов хозяйст�
вования. Но в Беларуси всегда было при�
нято решать проблемные вопросы, кон�
солидировав усилия всех заинтересован�
ных сторон. Поэтому было утверждено
наиболее оптимальное решение — трак�
торы наше предприятие поставило по�
требителям с рассрочкой платежа на 2 —
3 года в зависимости от вида техники.
Более того, первые платежи в размере 25
процентов сельхозпредприятия должны
будут осуществить до первого ноября. То
есть когда они соберут урожай и, реали�
зовав его, получат деньги. Оставшиеся
суммы будут перечисляться равными до�
лями до конца срока, определенного ка�
ждым конкретным контрактом. Сельхоз�
производители, получив на таких усло�
виях технику, имели возможность часть
финансов использовать для формирова�
ния элитного семенного фонда, приобре�
тения горюче–смазочных материалов,
удобрений и агротехнической подготов�
ки почвы. Наша техника, которая была
отгружена в конце марта, отправилась на
поля сразу же. Главными инициаторами
такой поставки выступили Минская и
Витебская области. Их хозяйства, кстати,
были первыми, кто получил тракторы и
запустил их в ведение севооборота.

— Многие машиностроители сегод�
ня констатируют факт снижения сво�
их поставок на экспорт. Какова ситуа�
ция на МТЗ?

— Диверсификация рынков сбыта —
один из основных векторов нашей мар�
кетинговой политики, направленной на
расширение своего присутствия на ми�
ровых рынках. Речь идет о дальнейшем
продвижении продукции в страны Евро�
пы, Африки, Латинской Америки, Бли�
жнего Востока и Юго–Восточной Азии.
Везде применяется индивидуальная так�
тика, учитывающая все особенности ме�
стного рынка сбыта —– от предпочте�
ний потребителей по техническим пара�
метрам тракторов до условий деятельно�
сти, продиктованных национальным за�
конодательством. Скажу вам так: рынки
дальнего зарубежья сейчас достаточно
стабильны, а с учетом освоения новых
мы даже можем рассчитывать на рост
продаж. К примеру, в первом квартале
2015 года по сравнению с аналогичным
периодом 2014–го продажи наших трак�
торов в Северной и Южной Америке вы�

росли на 167,3 процента,
а в Афганистане, Бангла�
деш, Вьетнаме, Китае — в
среднем на 118 процен�
тов. Реализация продук�
ции в странах Европы в
целом осталась на про�
шлогоднем уровне. Сей�
час возобновляем работу
с Кубой. Некоторые пре�
жние рынки, на которых
наблюдалось затишье,
продемонстрировали
уверенный рост, напри�
мер, идет увеличение по�
ставок в Кению и ЮАР.

Конечно, в силу объе�
ктивных изменений, по�
влиявших на нестабиль�
ность курса рубля, одним

из проблемных направлений стал для нас
российский рынок, где произошло сокра�
щение объемов продаж нашей техники.
А ведь емкость этого рынка очень вели�
ка. Да и нашу технику в России знают и
успешно применяют в самых различных
регионах уже не одно десятилетие. Но
мы прорабатываем различные возможно�
сти повлиять на ситуацию.

— Недавно завершился визит в на�
шу страну Председателя КНР Си
Цзиньпина. У МТЗ с Китаем свои дого�
воренности, например, о совместном
создании сверхмощных энергонасы�
щенных тракторов. Что слышно отно�
сительно этого проекта?

— Два года назад мы пришли к дого�
воренности с китайской стороной о том,
что совместно разработаем конструкцию
трактора классической комплектации
мощностью 450 лошадиных сил и более.
Такая техника пока в мире не произво�
дится. Для обеих сторон это реальная
возможность занять новую нишу на ми�
ровом рынке и удовлетворить потребно�
сти стороны–заказчика по соотношению
цена — качество. Было принято решение
о том, что дизайн, разработка конструк�
ции и основных узлов будут проведены
нашими специалистами, а вот двигатель
должен был быть китайского производст�
ва. К сожалению, по техническим харак�
теристикам предоставленные разработки
нам не подошли. Сейчас идет доработка
двигателя по мощности и некоторым
другим характеристикам. На два первых
опытных образца будут установлены
двигатели Caterpillar мощностью 450 ло�
шадиных сил. Пока будут идти испыта�
ния новых энергонасыщенных тракто�
ров, китайские производители решат
проблемный вопрос, и мы будем компле�
ктовать наши тракторы их двигателями.
К слову, этот совместный проект не
единственный. Вместе с одной из китай�
ских компаний мы разрабатываем прин�
ципиально новые тракторы с электроме�
ханической трансмиссией.

Создание сверхмощных тракторов для
нужд сельского хозяйства КНР может
стать одним из важных направлений сот�
рудничества в области промышленного
производства Беларуси и Китая. Речь идет
в том числе и о создании широкой линей�
ки навесного оборудования для сельско�
хозяйственной техники. А это уже не про�
сто производство техники, а продвижение
сельскохозяйственной технологии, спо�
собной уменьшить негативное воздейст�
вие на почву, повысить качество ее обра�
ботки, получить высокий урожай и уб�
рать его без потерь. Кстати, в Китае рабо�
тает совместное предприятие, на конвей�
ер которого МТЗ поставляет тракторо�
комплекты (за время его работы их поста�
влено более 320), из которых собираются
тракторы. На первых этапах, что называ�
ется в момент «обкатки», на новых про�
изводствах могут возникать различные
вопросы. Были такие и у нас по качеству
комплектующих, но они уже решены.

Александр БЕНЬКО.
benko@sb.by

Представьте себе: каж�
дый десятый трактор в
мире создан на произ�
водственных мощнос�
тях МТЗ. И совсем не�
обязательно на его
главном конвейере —
у завода широкая сеть
сборочных произ�
водств и совместных
предприятий по вы�
пуску сельхозтехники 
в ближнем и дальнем
зарубежье. Несмотря
на то, что внутренний
рынок не такой емкий,
как мировой, МТЗ не�
давно осуществил на
него рекордную пос�
тавку своей продукции
— 2.780 тракторов. 
О подробностях сдел�
ки «СБ» решила спро�
сить у генерального
директора ОАО «МТЗ» 
Федора ДОМОТЕНКО.

Визит Президента переносится
Официальный визит Александра Лукашенко

в Пакистан переносится на два дня. Об
этом 26 мая в новостном эфире телеканала
«Беларусь 1» заявила пресс–секретарь Пре�
зидента Наталья Эйсмонт:

— Визит Главы государства в Пакистан
переносится. Как планируется, он состоится
28 — 29 мая. Причиной переноса стала
смерть матери Александра Лукашенко.

Наталья Эйсмонт также сказала:
— Что касается визита, то его формат ос�

тается неизменным. У Президента Беларуси в
Пакистане запланирован ряд важных встреч,
в том числе с Президентом и Премьер–мини�
стром страны. Уже несколько дней в Пакиста�
не работает большая белорусская делегация.
Министры, руководители крупнейших пред�
приятий и холдингов, государственных и ча�
стных фирм продуктивно сотрудничают со
своими коллегами. Визит Александра Лука�
шенко в Пакистан станет заключительным
этапом проделанной большой работы.

И Наталья Эйсмонт добавила:
— Мы знаем, что Президента в Пакиста�

не очень ждут, и мы благодарны принима�
ющей стороне за понимание и возможность
перенести намеченные переговоры на бо�
лее поздний срок.

Программой визита запланированы пере�
говоры с Президентом Пакистана Мамнуном
Хусейном, Премьер–министром Навазом
Шарифом, Спикером Национальной ассамб�
леи Парламента Сардаром Садиком. По

итогам визита ожидается подписание ряда
двусторонних документов.

***
Похороны матери Президента Екатери�

ны Трофимовны Лукашенко состоялись
вчера на ее малой родине в Могилевской об�
ласти. Как сообщила пресс–секретарь Пре�
зидента Наталья Эйсмонт, они прошли в уз�
ком кругу родных, близких и односельчан.

(По сообщениям БЕЛТА.)

Соглашение
Президент одобрил проект Соглашения

о свободной торговле между Евразийским
экономическим союзом и его государства�
ми–членами, с одной стороны, и Социали�
стической Республикой Вьетнам, с другой
стороны, в качестве основы для проведения
переговоров.

На подписание Соглашения уполномо�
чено Правительство Беларуси. Соответст�
вующий Указ Александр Лукашенко под�
писал 25 мая.

Поздравление
Президент от имени белорусского народа

и себя лично поздравил Короля Иорданского
Хашимитского Королевства Абдаллу II и на�
род этой страны с национальным праздни�
ком — Днем Независимости.

Александр Лукашенко выразил уверен�
ность, что активизация взаимовыгодного сот�
рудничества во всех отраслях полностью от�
вечает интересам двух стран.
(По сообщениям пресс�службы Президента.)

●● Протокол

МТЗ: как посеешь, 
так и пожнешь

●● Три вопроса «СБ»

В преддверии официального визита Прези�
дента в Пакистан члены делегации пред�
ставителей деловых кругов Беларуси про�
должали работать в Исламабаде. Здесь со�
стоялась содержательная встреча, органи�
зованная нашей Торгово–промышленной
палатой и Федерацией торгово–промыш�
ленных палат Пакистана.

Обратила на себя внимание одна
очень, на мой взгляд, значимая параллель.
Выступая на встрече, глава Федерации
ТПП Пакистана Миан Адрис рассказал о
недавнем визите в его страну Председате�
ля КНР Си Цзиньпина. Это мероприятие
состоялось в последней декаде апреля. По
его итогам заявлено о намерении Китая
инвестировать в экономику Пакистана
около 46 миллиардов долларов. Речь идет
о проекте китайско–пакистанского эконо�
мического коридора. Он подразумевает
масштабные вложения в модернизацию
сети автомобильных дорог, железнодоро�
жных магистралей и трубопроводов меж�
ду двумя странами. Их общая протяжен�
ность составит около 3 тысяч
километров. Они должны соеди�
нить крупнейший пакистанский
и региональный порт Гвадар с
Синьцзян–Уйгурским автоном�
ным районом Китая. Благодаря
этому проекту КНР рассчитыва�
ет получить прямой выход к Ин�
дийскому океану, а Пакистан —
приток инвестиций и энергети�
ческие ресурсы Китая, которые
помогут стране решить пробле�
му с нехваткой собственных ре�
сурсов. По словам Миана Адри�
са, пакистанский бизнес очень
заинтересован в участии бело�
русских коллег в реализации этого гран�
диозного замысла.

На этом месте вернемся к событиям в
Минске в первой декаде мая. В эти дни
Председатель КНР был с государственным
визитом в Беларуси. Красной нитью в со�
держании этого мероприятия проходила
мысль о воссоздании экономического ко�
ридора «Шелковый путь». Это идея абсо�
лютно нового качества логистики между
Азией и Европой. Минск при этом берет
на себя роль и обязательства ключевого
связующего звена. А строящийся близ на�
шего Национального аэропорта Китай�
ско–Белорусский индустриальный парк
«Великий камень» станет одной из глав�
ных опорных площадок столбовой, можно
говорить, межконтинентальной дороги.

Еще один примечательный момент. Го�

воря о многовекторности внешней полити�
ки, Минск всегда обращает внимание на за�
интересованность в создании дальней дуги
добрососедства. Подразумевая при этом
взаимовыгодное сотрудничество со всеми
странами, которые искренне откликнутся
на такую инициативу. Встречные позитив�
ные сигналы, как видно, идут из всех реги�
онов планеты. От побережий Тихого и Ат�
лантического до Индийского океана. Дру�
жить и вместе делать бизнес — интересно.
Это белорусское кредо, и оно с понимани�
ем воспринимается повсеместно.

В Исламабаде руководители торго�
во–промышленных палат Беларуси и Паки�
стана договорились о создании совместного
делового совета. На этот счет подписано со�
ответствующее соглашение. Председатель
Белорусской ТПП Михаил Мятликов счита�
ет, что первое заседание этой структуры мо�
жет пройти уже осенью и, скорее всего, в на�
шей стране. Участие в нем смогут принять
не только члены торгово–промышленных
палат, но и любые представители бизнес–со�

общества, желающие получить консульта�
цию о ведении взаимного бизнеса:

— Суть делового совета — помогать ре�
шать бизнесу те проблемы, которые есть в
сотрудничестве, доносить их до прави�
тельств, в том числе оказывать консульта�
ционную помощь бизнесу, который жела�
ет сотрудничать.

Глава Федерации торгово–промышлен�
ных палат Пакистана и председатель
БелТПП подписали также соглашение о сот�
рудничестве между торгово–промышленны�
ми палатами двух стран. Еще одно звено,
скрепляющее фундамент дальней дуги доб�
рососедства и взаимовыгодного сотрудниче�
ства, в которой Беларуси, очевидно, судьбой
отведена роль по меньшей мере модератора.

Дмитрий КРЯТ.
kryat@sb.by

Широкая дуга
добрососедства
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Минск и мемориальный
комплекс «Хатынь» нако�
нец–то соединил рейсовый ав�
тобус. Ходит раз в день, но рас�
писание составлено так, что мо�
жно спокойно осмотреть ком�
плекс вдоль и поперек и не
опоздать на обратный рейс.
На все про все дается два ча�
са. Эта новость, вполне возмо�
жно, осталась бы местечко�
вой, а значит, незамеченной,
если бы не символизировала
своего рода перелом в отно�
шениях транспортников и представителей
туристической отрасли. 

Мы немало делаем для того, чтобы бе�
лорусы чтили память своих предков, пом�
нили о подвиге народа в годы войны, рес�
таврируем замки и усадьбы, но, по сути,
оставляем многие свои достопримеча�
тельности в транспортной блокаде. Доб�
раться «дикарем» до некоторых знаковых

памятников архитектуры и историчес�
ких мест, просто воспользовавшись об�
щественным транспортом, увы,
практически невозможно.

«Мы в «Хатынь» хотим. И в Мир�
ский замок. И в Несвижский. И «Ду�
дутки» увидеть». Планы, которые
рисовала коллега Оля из Москвы пе�
ред поездкой в Минск на майские
праздники, были грандиозными. Ме�
ня как радушного хозяина тем вре�
менем мучил вопрос не где
побывать, а как добраться. В «Ха�
тынь», положим, поедем на маши�

не. Отца попрошу. Недалеко. Курган Славы
покажу из окна автобуса, пока будем из аэ�
ропорта ехать. Только так. Посреди трассы
нас никто не высадит. В «Дудутки» ходит
рейсовый автобус. Полтора часа езды,
пусть и с остановками у каждого столба.
Всего три раза в день? Ладно, подстроимся.
Мирский замок — не проблема. Транспор�
та из Минска, особенно в выходные дни,

туда полно. Разве что билеты лучше куплю
им заранее. Затем в Несвиж? Пожалуй, в
следующий раз. Несмотря на относитель�
ную близость, два этих входящих в Список
всемирного культурного наследия ЮНЕ�
СКО замка, которые туристы привыкли по�
сещать за одну экскурсионную вылазку,
фактически отрезаны друг от друга. Здесь
— монополия таксистов, готовых урвать за
поездку немалые деньги.

Вадим Кармазин, директор департа�
мента по туризму Министерства спорта и
туризма, замечает: на транспортную проб�
лему частенько обращают внимание не
только туристы, но и представители тури�
стических фирм. Позиция отрасли — с оп�
ределенной периодичностью к знаковым
для страны достопримечательностям дол�
жны ходить автобусы и маршрутки, чтобы
туда хотя бы в выходной день мог добрать�
ся каждый желающий, частенько разбива�
ется о железобетонный, подкрепленный
экономическими выкладками, аргумент
транспортников. Мол, возить нескольких
человек себе в убыток не собираемся.

Нескольких? Странная позиция. На лич�
ных авто приезжают тысячи, на экскурси�
онных автобусах — сотни. Так почему же

общественному транспорту в расчетах от�
ведена столь скромная доля? Кстати, из Ми�
ра моим российским коллегам удалось вы�
браться только третьим автобусом, благо
шли они после обеда с интервалом 20 ми�
нут — и все под завязку. Рейсы на туристи�
ческие «Дудутки», утверждают в минском
автопарке № 4, по выходным хотя и не бит�
ком набиты, но никогда не пустуют. Да и
неспроста же утренний автобус Минск —
Новогрудок на лето продлили до популяр�
ного среди отдыхающих озера Свитязь...

Плохо, когда чьи–то спорные экономи�
ческие расчеты становятся на пути разви�
тия имиджа страны. В очередной раз повто�
рюсь: вокзал, аэропорт, общественный тран�
спорт, разветвленная маршрутная сеть по
достопримечательностям, туристическим
объектам, санаториям и базам отдыха —
именно та самая пресловутая вешалка, с ко�
торой начинается театр. В данном случае —
складывается впечатление о стране. Так как
мы зовем гостей, говорим о гостеприимст�
ве, если не можем, а быть может, просто не
хотим предоставить возможность туристу
увидеть все наши главные красоты?

deu@sb.by
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Традиционные
политические си�
лы Испании — На�
родная партия и
оппозиционные со�
циалисты — теря�
ют поддержку из�
бирателей. Таков
итог местных вы�
боров, завершив�
шихся успехом
«новичков» — ле�
вой Podemos («Мы
можем») и левоцентристской Ciudadanos
(«Граждане»). Окончательно крест на
двухпартийной системе может быть по�
ставлен на парламентских выборах, кото�
рые пройдут до 20 декабря. В оставшиеся
месяцы испанцы будут следить за ситуа�
цией в Греции: идеологически близкая
Podemos коалиция «Сириза», также при�
шедшая к власти на волне антиправитель�
ственных митингов, пока не оправдывает
надежд избирателей.

О том, что двухпартийная система Ис�
пании, просуществовавшая почти 40 лет,
«пока не умерла, но уже при смерти», ис�
панские политологи говорили еще в конце
марта: тогда на региональных выборах в
Андалусии хороший результат показали
левая Podemos и левоцентристская
Ciudadanos. Итоги воскресных выборов в
парламенты 13 регионов (из 17) и город�
ские советы 8 тыс. населенных пунктов
Испании дали право говорить о «клиниче�

ской смерти»
прежней систе�
мы.

П р а в я щ а я
Народная пар�
тия не получи�
ла абсолютного
большинства ни
в одном регио�
не страны, по�
теряв по срав�
нению с триум�
фальными для

нее выборами 2011 года 2,44 млн. голосов
(10,5%). Лидер социалистов Педро Санчес
поспешил объявить о «начале конца» пра�
вительства Мариано Рахоя. Впрочем, со�
ратники господина Санчеса тоже остались
в проигрыше: они утратили поддержку
689 тыс. избирателей (минус 2,76% по
сравнению с предыдущими выборами). В
абсолютных цифрах «народники» полу�
чили поддержку 27,03% избирателей, со�
циалисты — 25,03%.

Голоса двух традиционных политиче�
ских сил Испании перешли партиям но�
вого толка. 1,46 млн. голосов (6,55% от
общего числа бюллетеней) получила пар�
тия Ciudadanos. Она возникла в 2006 году
в Каталонии, где объединила противни�
ков сепаратизма и национализма, а те�
перь стала третьей по значимости силой
Испании. Представители партии Podemos
(сформировалась в начале 2014 года как
политическое крыло протестного движе�

ния «Возмущенные») и их союзники, вы�
ступавшие под разными названиями, во�
шли в парламенты всех автономных сооб�
ществ Испании, где проходили выборы.

Лидер Podemos Пабло Иглесиас на�
звал воскресенье «магическим и истори�
ческим днем» для Испании. Он особо от�
метил, что «большие города — это двига�
тель больших изменений» в стране. Борь�
бу за пост мэра Барселоны выиграла ак�
тивистка Ада Колау, прославившаяся в
разгар банковского кризиса: она помога�
ла испанцам, которых власти пытались
выселять из квартир за долги. «Простым
людям, которые обычно не обладают ни�
какой властью, выпала историческая воз�
можность, и они воспользовались ею, —
объявила госпожа Колау. — Это победа
Давида над Голиафом». В Мадриде «на�
родники» с трудом удержали первое мес�
то по числу голосов, но, скорее всего,
впервые почти за четверть века упустят
кресло мэра. 71–летняя Мануэла Кармена
— юрист и лидер движения Ahora Madrid
(заняло в столице второе место), — как
ожидается, сформирует коалицию с со�
циалистами. Со своим постом распроща�
ется и мэр Валенсии, член Народной пар�
тии Рита Барбера, руководившая третьим
по величине городом Испании 24 года.

«Мы победили. У нас не было ничего,
а теперь мы представлены в органах вла�
сти. Нас игнорировали, а сейчас мы мо�
жем участвовать в деятельности мэрий и
региональных парламентов», — заявила

активистка движения Ahora Madrid Ана
Барба.

После подведения итогов голосования
Пабло Иглесиас объявил: в Испанию при�
шла «весна перемен», которая продлится
до парламентских выборов (они должны
состояться до 20 декабря). По мнению Аны
Барбы, результат «народных движений» на
парламентских выборах будет зависеть от
того, удастся ли им выступить единым
фронтом. Свою роль, как заявила ведущий
научный сотрудник ИМЭМО РАН Ирина
Прохоренко, сыграет и греческий фактор.
С января у власти в Греции находится ле�
ворадикальная коалиция «Сириза», набрав�
шая популярность на фоне экономических
проблем благодаря обещанию покончить с
политикой затягивания поясов. Представи�
тели нового правительства Греции ранее
заявляли, что их победа станет примером
для близких по духу сил, в первую очередь
испанской Podemos.

Сейчас «Сириза» проходит серьезную
проверку: можно ли не поступиться заяв�
ленными принципами, но при этом избе�
жать дефолта и вывести страну из кризи�
са? По данным соцопросов, ходом перего�
воров между Афинами и международны�
ми кредиторами довольны 35% греков, а
недовольны — 41%. В феврале речь шла о
72% и 22,5% соответственно. По мнению
Ирины Прохоренко, «испанцы будут вни�
мательно наблюдать за Грецией, смотреть,
насколько предвыборные обещания по�
добных политических сил расходятся с
реальностью и могут ли вообще такие лю�
ди управлять государствами».

Павел ТАРАСЕНКО, 

www.kommersant.ru
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Дмитрий 
УМПИРОВИЧ.

Порой мне кажется, что европей�
ские пенсионеры — самые счастли�
вые люди на свете. Они всегда и
везде держатся за руки, целуют�
ся, носят нелепые наряды —
словом, позволяют себе быть
самими собой. Они загорают
топлес на пляжах, гоняют
на велосипедах, подрезая
прохожих, и путешествуют
с фотоаппаратом по всему
миру. Они не боятся ста�
рости. Возраст их нис�
колько не тяготит, здоро�
вье не беспокоит, а выход
на пенсию совсем не означает конец ак�
тивного трудового стажа. В свои шестьде�
сят с плюсом они могут спокойно возить�
ся с внуками, а могут, наоборот, жить ли�
чными интересами и собственными про�
ектами. 

И вот парадокс: нас нисколько не уди�
вляет татуированная бабуля–иностранка в
белых шортиках и со стразиком во встав�
ном зубе, но от своей родной белорусской
бабушки мы (боже упаси!) такого точно не
ожидаем. И как–то так получается, что
мы, сами того не замечая, слишком рано

списываем ее со счетов, застав�
ляя к пенсии растерять весь
вкус к жизни. А ведь жизнь, ут�
верждает моя новая знакомая
Ирма, продолжается даже с
подагрой.

С Ирмой («только никаких
отчеств, чувствую себя древ�
ней старухой!») мы познако�
мились в поезде. Я зашла в
купе и не смогла скрыть раз�
очарования: три дородные
старушки с крашеными во�
лосами и ярким лаком на
ногтях. Они почти синхрон�

но обтирали лица платочками и гоняли
воздух сложенной пополам утренней га�
зетой. «Ну вот, — думаю, — сначала за�
ставят уступить нижнюю полку, а потом
будут все семь часов жаловаться на сосе�
дей, низкие пенсии и высокую «комму�
налку». Когда мы наконец определились,
кому достанется трофейное спальное ме�
сто, одна из пенсионерок взялась модери�
ровать нашу беседу. Ирма, тучная дама
лет шестидесяти, к бурному обсуждению
интереса не проявила. Села у окна и ут�
кнулась в книгу.

«Что читаете? — скорее из вежливо�
сти, чем из интереса спросила я. — Дон�
цову? Устинову?» — «Читаю Дэвида Алле�
на про тайм–менеджмент». Я, видимо,
слишком удивленно посмотрела на пенси�
онерку, потому что та снисходительно по�
яснила: «У меня вообще–то свой бизнес».
Разговорились. Дама оказалась владели�
цей небольшого магазинчика, торгующего
тканями и сопутствующей фурнитурой. В
основы менеджмента ее никто не посвя�
щал — училась по книгам и интернету.
Первый компьютер достался от внука, на
второй заработала сама. «Окончила ком�
пьютерные и бухгалтерские курсы, потом
решила открыть свое дело. Дочка крутила
пальцем у виска, говорила, что мне о бе�
лых тапках думать пора, а не о том, как
денег заработать...»

У нас, к сожалению, слишком рано
становятся взрослыми, а потом и пожилы�
ми людьми. На пятидесятилетних вешают
обидный ярлык «бабушка», а то и вовсе
«старуха». На встрече выпускников спус�
тя 10 лет после окончания школы на неза�
мужнюю одноклассницу смотрят как на
неудачницу. И это при том, что ее зарубе�
жные сверстницы к этому возрасту только
определяются с будущей профессией. В
Европе, к слову, вообще не принято гово�
рить о возрасте. Там все вечно молодые,
вечно застрявшие в бесконечном поиске
счастья и путей самореализации. Там го�
ды — достоинство, а не недостаток. А вы�

ход на пенсию — время, данное для того,
чтобы использовать свободное время по
максимуму. Стареть, как и взрослеть, там
немодно. Модно жить так, как живет моя
попутчица Ирма, — личными интересами
и далекоидущими планами.

Хотя, может, все дело в том, что наши
пенсионеры сами боятся быть молодыми,
модными и современными, тем самым
лишь подкрепляя общественное мнение?
Они боятся новых технологий, пугаются
слов «скайп» и «мобильный банкинг» —
сами себя убеждают в том, что для них это
китайская грамота, которую можно и нуж�
но изучать только в случае полной безна�
деги. Хотя когда жизнь заставляет, а внуки
разъезжаются по миру, понимают: освоить
компьютер, смартфон или планшет на са�
мом деле проще простого. Чтобы наши ба�
бушки и дедушки были современными,
они сами должны вопреки общественному
мнению перестать чувствовать себя отжив�
шим поколением, которое остается разве
что забросить в пропахший нафталином
сундук. После 60 лет, как любит повторять
свекровь одной моей подруги, жизнь толь�
ко начинается: «Ты знаешь, а я не замечаю
возраста. Надо мечтать, хотеть много».
Она и мечтает. Выучить французский,
скинуть пару килограммов, слетать в Ар�
гентину. Жизнь — она здесь и сейчас. И
хватит уже о возрасте.

leonovich@sb.by
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Расписание поездов
изменится в декабре

(Окончание. Начало на 1�й стр.)
Впрочем, определенные корректировки в расписа�

нии летнего сезона все же есть. С 1 июня маршрут поез�
да № 100/99 Минск — Запоро�
жье продлят до станции Ново�
алексеевка, что позволит пасса�
жирам доехать до курортов
Азовского моря. Кроме того, с
15 июня по 31 августа по желез�
ной дороге станет возможным
добраться из Барановичей и
Минска в Херсон. Оба поезда бу�
дут следовать по нечетным чис�
лам. Что касается изменений в
графике движения поездов ре�
гиональных линий экономклас�
са, которые связаны с увеличе�
нием пассажиров в период дач�
ного сезона, то их число, гово�
рят в БелЖД, уже добавляется по мере необходимости.

Дмитрий УМПИРОВИЧ.
deu@sb.by

Все у них получится
Вчера в Гомеле прошла встреча молодых специали�

стов с представителями облисполкома. Общий вывод
участников: диалог конструктивный и обоюдополезный.

Инициатором проведения мероприятия стал предсе�
датель Гомельского облисполкома Владимир Дворник.
Около 1.700 выпускников вузов и средних специальных
учреждений в этом году пополнят трудовые коллективы
региона. Власти заинтересованы, чтобы адаптация моло�
дых специалистов на производстве и в социальных учре�
ждениях прошла наименее болезненно, а отдача вчераш�
них студентов и учащихся на рабочих местах оказалась
максимальной.

Подобные контакты с молодежью в области не ред�
кость. Но разговор в таком широком формате — в
нем участвовало более 250 специалистов из Ветков�
ского, Добрушского, Гомельского и других рай�
онов области — впервые. Начальник главного уп�
равления идеологической работы, культуры и по
делам молодежи Ирина Довгало обозначила при�
оритеты:

— Для всех отраслей экономики и социальной
сферы молодые креативные специалисты — колос�
сальный резерв, на который мы вправе рассчиты�
вать. Представить сегодня развитие без инноваций
ума и мыслей, присущих молодежи, невозможно.
Узнать, что волнует специалистов, чего они остере�

гаются и к каким целям
стремятся в будущей
практической деятель�
ности, одновременно на�
сытить их необходимой
правовой информацией
— в этом цели нефор�
мального общения.

Представители обла�
стных управлений и
служб не скрывали: на
фоне общего позитива с
закреплением специали�
стов есть и узкие места.
Из почти полутора ты�
сяч распределившихся в
область в 2012–м оста�
лись работать здесь 64

процента. А среди обладателей дипломов о среднем спе�
циальном образовании чуть более 55 процентов.

Амбиции молодых, их желание иметь на новом рабо�
чем месте все и сразу — высокую зарплату, комфортное
жилье, развитую социальную инфраструктуру — вполне
понятны, считают руководители области. Но в решении
проблемных вопросов, особенно на селе, есть точки при�
ложения усилий самих молодых специалистов. Боль�

шинство вчерашних студентов и учащихся ву�
зов и ссузов это понимает. Выпускник Бело�
русской сельхозакадемии Алексей Петренко,
прибывший на работу в Ветковский райагро�
снаб, среди таких:

— После учебы в академии окончил магист�
ратуру и аспирантуру. Открывалась перспекти�
ва преподавательской работы. Но я сознательно
поехал по направлению в Ветку. Практический
опыт работы в трудовом коллективе, а меня на�

значили заместителем директора предприятия, поможет
не только накопить опыт, но и посодействует написанию
кандидатской диссертации. Пока доволен. В коллективе
приняли благожелательно, обеспечили жильем, произвели
все выплаты. Осознаю: будут сложности. Готов их преодо�
левать с коллегами.

Николай ЖДАНОВИЧ.
zdan57@yandex.ru

Здоровье не купишь
Медицинские справки о состоянии здоровья стали

предметом купли–продажи в одной из гродненских по�
ликлиник. В этом уверены оперативники отдела по борь�
бе с экономическими преступлениями Ленинского
РОВД областного центра. По подозрению в получении
взятки здесь задержана заведующая отделением меди�
цинских осмотров.

В пресс–службе УВД Гродненского облисполкома со�
общили: узнав о том, что медицинский работник не сте�
сняется брать деньги за решение вопроса о выдаче спра�
вок, была проведена операция, в ходе которой взяточни�
цу удалось задержать с поличным:

— Часть денег оперативники нашли в молитвеннике,
находившемся в сумке подозреваемой. Всего за выдачу
фиктивной справки заведующей отделением передали
триста тысяч рублей. Ненадлежащие документы она вы�
давала в обход установленного порядка без прохожде�
ния каких–либо осмотров.

Уголовное дело возбуждено за получение взятки. По�
дозреваемая арестована. Выясняются дополнительные
эпизоды ее противоправной деятельности.

Нина САВИЧ.

Попали под трактор
Вчера в Гродно трактор, оборудованный навесной газо�

нокосилкой, переехал двух девушек — 28 и 27 лет. ДТП
произошло в районе перекрестка улиц Горького — Богуц�
кого. Обе пострадавшие переходили дорогу по пешеходно�
му переходу, когда из–за поворота выехал трактор. Не ос�
танавливаясь, он сбил одну из девушек, проехав по ней ко�
лесом, а затем вторую. Попала ли и она под колесо, еще
предстоит установить экспертам.

Старший инспек�
тор ГАИ УВД Грод�
ненского облисполко�
ма Олег Дук говорит,
что на момент траге�
дии скорость трактора
не превышала 20 ки�
лометров в час. Поче�
му обе девушки не об�
ратили на него внима�
ния — неизвестно. По
словам старшего инспектора, в разговоре с милиционера�
ми водитель трактора утверждал, что просто не видел лю�
дей на пешеходном переходе:

— Переходя дорогу, девушки находились справа по хо�
ду движения трактора. Именно этот участок дороги ока�
зался вне обзора водителя: впереди справа у капота как раз
и находилось навесное оборудование, мешавшее обзору.

Обеих потерпевших госпитализировали в тяжелом со�
стоянии.

Катерина ЧАРОВСКАЯ.
czcz@onet.eu

Фото ГАИ УВД Гродненского облисполкома.

Дело было вечером
Печально завершилась прогулка учащихся одного из

колледжей по родному Кричеву. В 10 вечера восемнадца�
тилетний Ч. и семнадцатилетний М., будучи подшофе,
решили добавить «для веселья» еще немного. И направи�
лись к дому местного жителя, который, по их мнению,
якобы торговал алкоголем. Однако на настойчивый стук
в двери никто не отозвался. Дальше, рассказала офици�
альный представитель управления Следственного коми�
тета по Могилевской области Оксана Соленюк, события
развивались так:

— Парни разбили окно. А когда на шум выскочил хо�
зяин, один из непрошеных гостей ударил его ногой в
грудь. Затем удары посыпались и на жену, пытавшуюся
защитить мужа.

Обыскав квартиру, Ч. и М. спиртного не нашли, зато
прихватили с собой мобильный телефон хозяев. Постра�
давшие обратились за помощью в милицию. Первого раз�
бойника задержали на следующий день, а вскоре взяли и
дружка, у которого нашелся украденный телефон. Заве�
дено уголовное дело.

Светлана МАРКОВА.
svet.markova@gmail.com

Вчера благотворительная
акция «СБ» пришла в
Гродно. Сотрудники кор�

пункта «СБ» на собранные сред�
ства оформили подписку на 
II полугодие 2015 года ветера�
нам Великой Отечественной
войны Григорию Обелевскому и
Валентине Барановой, а также
многодетной семье Топчилко.

Полковник в отставке Григо�
рий Обелевский войну изучал
не по книгам. Свидетельства его
ратной доблести — орден Оте�
чественной войны I степени, три
медали «За боевые заслуги», ме�
даль «За взятие Будапешта» и
«За отличие в охране Государст�

венной границы СССР». Прини�
мал участие в Сталинградской и
Курской битвах. С боями про�
шел Украину, Венгрию, Румы�
нию и Чехословакию. А День
Победы встретил в Братиславе.
Почетный пограничник Белару�
си и почетный гражданин горо�
да Гродно очень рад вниманию
журналистов самого популярно�
го издания страны.

Осиная талия, модные ту�
фельки на высокой шпильке и
неизменно доброжелательная
улыбка — это Валентина Бара�
нова. Ей 92. Фронтовая связист�
ка, семь десятилетий назад
штурмовавшая Берлин, поража�

ет по–девичьи стройной фигу�
рой и невероятно цепкой памя�
тью. Она и поныне помнит азбу�
ку Морзе, водит «Жигули» и на
Крещение окунается в прорубь.
Кажется, время над нею не вла�
стно — закалка роковых сороко�
вых никуда не делась! Взволно�
ванная Валентина Петровна
признается, что «Советская Бе�
лоруссия» долгие десятилетия
является ее любимой газетой.
Нет сомнений, что ведущая и
активно пропагандирующая здо�
ровый образ жизни Валентина
Петровна с орденами Красной
Звезды и Отечественной войны
II степени на строгом деловом

костюме и столетний юбилей
встретит в добром здравии и от�
личном расположении духа.

А вот Татьяна Топчилко, на�
гражденная орденом Матери, о
войне знает только понаслышке.
И слава богу! Растут под мирным
небом пятеро детей — Саша,
Юля, Аня, Вадим и Алексей — от
пяти до восемнадцати лет — в об�
щем, получается семь «я» безо
всякого преувеличения. Воспиты�
ваются они в доброжелательной и

творческой атмосфере — семья
стала победителем областного
конкурса «Семейные традиции».
Татьяна и ее муж Александр ре�
зонно полагают, что пятеро детей
— это не предел. Пусть растут
здоровыми и счастливыми!

Будем вместе!
Владимир КОЗЫРЕВ.

kozyrunited7@mail.ru

Микробы в жизни человека:
естественная необходимость
или сомнительное соседство?

В человеке содержится огромное разнообразие мик�
роорганизмов. Они могут быть полезными или вредны�
ми для нас. Микробы в жизни человека: естественная
необходимость или сомнительное соседство? Об этом
пойдет речь в очередном видеоблоге доктора Александ�
ра Терещенко. Гостем студии станет член–корреспон�
дент Национальной академии наук Беларуси, заслужен�
ный деятель науки, академик Российской академии ме�
дицинских наук и Российской академии медико–техни�
ческих наук, доктор медицинских наук, профессор, за�
ведующий лабораторией клинической и эксперимен�
тальной микробиологии РПНЦ эпидемиологии и мик�
робиологии Леонид Петрович Титов. Присоединяйтесь
к обсуждению темы в интерактивном чате.

Начало прямого эфира — сегодня, 27 мая, в 14.00.

Новые подписчики —
новые друзья

АНОНС

КСТАТИ
Первые два электропо�
езда Stadler Kiss ЭШ2,
собранные в Фанипо�
ле, отправлены в Азер�
байджан. Двухэтажные
составы состоят из че�
тырех вагонов, вмеща�
ют 396 пассажиров, в
том числе имеют 84
места бизнес–класса.
Они будут обслужи�
вать пассажиров в Баку
во время Европейских
игр, которые город
принимает этим летом.

Григорий Обелевский рад, 
что будет вместе с «СБ». 

АКЦИЯ «СБ» «БУДЕМ ВМЕСТЕ!»

Ирина
Довгало.
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— Андрей Владимирович, пос�
леднее время замечаю такую осо�
бенность: многие белорусы, поки�
нувшие страну много лет назад и
переехавшие жить в Европу, приез�
жая в гости, удивляются: ассорти�
мент наших гипермаркетов мало
чем отличается от европейских.
Каковы перспективы развития
крупных торговых сетей?

— Еще 11 гипермаркетов будут
введены в ближайшее время. На
этом ставим точку. В городе уже
более 30 крупных торговых компа�
ний развернули свои сети. Вполне
достаточно, чтобы пока разреше�
ний на строительство крупных тор�
говых объектов в пределах кольце�
вой дороги не выдавать. А вот не�
большие магазинчики шаговой дос�
тупности будем поддерживать. Они
нужны, удобны и всегда рядом.

— Но небольшой магазинчик
заведомо не конкурент гипермар�
кету, имеющему значительные
скидки в цене за счет объемов. Это
будет какая–то специальная гос�
программа оказания помощи?

— В основном планируем помо�
гать им за счет снижения арендных
ставок. Кроме того, сегодня город
создает большую государственную
сеть продовольственных магазинов.
Забираем у госпредприятий все
мелкие разрозненные торговые
объекты, которым мало уделялось
внимания, давно не было реконст�
рукции, зарплаты низкие и соответ�
ственно уровень обслуживания ос�
тавляет желать лучшего. В этом го�
ду под крыло государственной сети
под брендом «Радзивилловский»
возьмем 30 магазинов, из них 20
уже фактически переданы. В неко�
торых идет модернизация, подби�
раем персонал, ассортимент. К кон�
цу года откроем их в новом форма�
те. На базе хладокомбината № 1,
расположенного практически в
центре города, создаем логистичес�
кое оптовое звено. Сеть также бу�
дет иметь скидки и бонусы и уже в
начале следующего года сможет
принимать заявки от малого бизне�
са. В интересах обеспечения мага�
зинов сети будут работать Минская
овощная фабрика, хранилища фру�
ктов и овощей УП «Партизанское»,
парниково–тепличный комбинат и
даже сельхозпредприятия. Задумка
объединить всех в единый государ�
ственный производственно–торго�
вый холдинг.

— Скажите, а когда Минск, на�

конец, в межсезонье — ап�
рель–май — обеспечит торговлю
вдоволь местными овощами и фру�
ктами? Нынче в магазинах, даже
сетевых, трудно найти белорус�
скую морковку старого урожая, не
говоря о новом, не всегда бывает
обычная белокочанная капуста,
хотя молодая из Македонии име�
ется. Местное яблоко по 11 с лиш�
ним тысяч рублей за кг, но некази�
стое. Рядом польское получше и в
полтора раза дороже...

— В УП «Партизанское» нынче
достаточный запас яблок, капусты,
морковки и картофеля старого
урожая. Если белорусских овощей
нет в каком–то магазине, значит,
вина директора и маркетологов —
не заказали вовремя. Что касается
ранних овощей, то тут есть пробле�
ма. И этот вопрос скорее надо адре�
совать Минсельхозпроду.

— Так адресуйте. В Беларуси
климат скоро будет, как в Украи�
не. Арбузы вызревают, а с ранни�
ми овощами — беда. Хотя на
Брестчине, если частнику зака�
зать, могут вырастить все.

— Мегаполису очень проблема�
тично сотрудничать с мелкими ча�
стниками. А практика показывает,
что у них первый урожай появляет�
ся раньше, чем у фермеров и в
сельхозпредприятиях. Но, к приме�
ру, клубника — товар скоропортя�
щийся. Завозить крупную партию в
магазин проблематично, не сохра�
ним товарный вид. Для реализации
продукции с частных подворий на
всех городских рынках специально
отведены места, пенсионерам они
предоставляются бесплатно. У ча�
стника в этом смысле больше ма�
невра. А нам в убыток работать
нельзя — бюджет. Поэтому сейчас
рассматриваем другую идею: воз�
родить мини–рынки при магазинах
и возле выходов из метро. Это, к
слову, один из методов борьбы с
несанкционированной торговлей.

— Не кажется ли вам, что неле�
гальных торговцев в последнее вре�
мя стало слишком много? Штра�
фы, видеокамеры — все это их
больше не пугает? И что самое ин�
тересное — в новых переходах,
оборудованных стационарными
магазинчиками, нелегалов практи�
чески нет, а в старых, на площади
Якуба Коласа, например, плотные
ряды — не пройти. Если не удается
запретить, может, следует разре�
шить в переходах устанавливать

небольшие стеклянные витрины с
товаром и сдавать в аренду эти ме�
ста. Глядишь, и в бюджет копейка.
Места ведь бойкие, раз их облюбо�
вали нелегалы.

— Запрещающими методами не�
санкционированную торговлю не
победим. Это факт. К следующему
сезону, через год, планируем предо�
ставить достойную альтернативу
для мелких торговцев на ми�
ни–рынках. Что касается плоских
витрин в переходах, то могут возни�
кнуть проблемы с безопасностью
выхода из метро. Пока попробуем
одним показать законную альтерна�
тиву, других ожидает усиление от�
ветственности. Штраф 3 базовые ве�
личины выглядит не очень устраша�
ющим. Есть примеры, когда торгов�
цы платят по 3 штрафа в месяц и
продолжают свое дело. Это непоря�
док. Предлагаем штраф ввести диф�
ференцированный, вплоть до уго�
ловной ответственности за рецидив
с конфискацией транспортных
средств. Ведь нелегально торгуют
не только в переходах, но и во дво�
рах, прямо с машин. Причем реали�
зуют в таких условиях продукты пи�
тания неизвестного происхождения.
В первом квартале составлено более
500 протоколов на нелегальных тор�
говцев, еще столько же рассматрива�
ется в судах. Мы видим, что это да�
леко не бабушки с пучком редиски,
налажена четкая сеть поставки това�
ров по «серым» схемам.

— Неподалеку от редакции не�
давно закрылись два промтовар�
ных магазина. «Подарки» на Яку�
ба Коласа и фирменный магазин
фурнитурного завода. Вместо «По�
дарков» теперь спортивный супер�
маркет известного европейского
бренда. Как город собирается под�
держивать отечественных произво�
дителей промышленных товаров,
если их продукция реально исчеза�
ет из поля зрения покупателя?

— Проблема глубокая. У нас, к
сожалению, сложился пагубный
менталитет: свое — это плохо. Как
будем менять ситуацию? Гипер�
маркетам доведен обязательный ас�
сортимент отечественных товаров.
Он соблюдается. Но сегодня невоз�
можно заставлять магазины брать
продукцию, которая не востребова�
на покупателем. Иначе они обан�
кротятся. Мы организуем выстав�
ки. Обращаем внимание на им�
портные образцы, показываем на�
правления, куда следует двигаться
предприятиям.

— А ярмарки? Посмотрите, как
ловко коммерсанты организуют
ярмарки, предлагая то товар из
Индии, то распродажу — все по 70
тысяч. А потом в почте «СБ» жало�
бы: купила, чека не дали, качество
ужасное. В нынешних условиях ис�
полком тоже должен быть коммер�
сантом — организуйте выставки
отечественных товаров.

— Две провели возле Дворца
спорта. Одну в прошлом году, дру�
гую сейчас. Чаще делать проблема�
тично. Зимой холодно. Скоро пла�
нируем еще одну.

— Готов ли город к воплоще�
нию идеи, озвученной недавно
Президентом, о создании сети на�
циональной кухни?

— В Минске функционируют
1.700 общедоступных кафе, столо�
вых и ресторанов на 81 тысячу мест.
70 процентов из них предлагают
блюда белорусской национальной
кухни. Более того, 40 крупных рес�
торанов и кафе специализируются
на их приготовлении. Под брендом
«Радзивилловский» планируем соз�
дать не только сеть магазинов, но и
сеть белорусского бистро. Это зада�
ча на будущий год. Два объекта уже
подобрали. Приглашаем включиться
в реализацию идеи и бизнесменов.
Будем специально выделять им пло�
щадки для строительства и размеще�
ния таких объектов, предусмотрим
льготные арендные ставки.

Беседовала 
Аэлита СЮЛЬЖИНА.

aelita@sb.by

(Окончание. Начало на 1�й стр.)
Сегодня нам действительно показывают, как ИГ с три�

умфом обосновывается в границах того самого, рисуемо�
го на их пропагандистских картах, халифата. Так чья же,
собственно, стратегия реализуется сегодня на Ближнем
Востоке? Именно этот вопрос задал президенту Соеди�
ненных Штатов не кто иной, как глава оборонного коми�
тета сената США Джон Маккейн...

Влиятельный республиканец раскритиковал Барака
Обаму за то, что тот недавно назвал главной угрозой... из�
менение климата. И это при том, что из Рамади только
что бежали 40 тысяч жителей, а в Пальмире боевики по�
казательно казнили 400 человек. «Я не вижу в действиях
нашего правительства никакой стратегии. И если кто–то
скажет, что она есть, я был бы признателен, если бы мне
на нее указали», — возмущенно заявил Маккейн.

В том, что неистовый ветеран всех американских войн
накинулся с критикой на своего главного политического
противника, нет ничего удивительного. Очевидно, что ре�
спубликанцы будут добивать демократов в преддверии
президентских выборов именно ближневосточной дуби�
ной. Провал политики в этом регионе поставят в вину
всему президентству Обамы.

Удивительно другое: почему сам Обама даже не пыта�
ется реагировать на трагедию Пальмиры или Рамади?
Правда, на днях мы стали свидетелями довольно неуклю�
жей попытки оправдаться. Предпринял ее глава Пентаго�
на Эштон Картер, который возложил ответственность за
неудачи в борьбе с ИГ на правительственную армию Ира�
ка. Он обвинил иракских военных в отсутствии боевого
духа и нежелании воевать.

Подобные формулировки вызвали возмущение в Баг�
даде. Премьер–министр Хайдер аль–Абади выразил удив�
ление высказываниями Эштона Картера, который, по
мнению иракской стороны, «использовал недостоверную
информацию о силе и возможностях иракской армии в
боях против ИГ».

Еще более жестко отреагировал Тегеран, выставив�
ший США счет за «бездействие в Ираке». По словам высо�
копоставленного иранского военного, «находящиеся в
Ираке под предлогом защиты иракского народа амери�
канцы так ничего и не сделали для предотвращения мас�
совых убийств в Рамади. Это можно объяснить только од�
ним — США участвуют в заговоре против Багдада».

Увы, какими бы мотивами ни руководствовались уча�
стники этого «ближневосточного базара», он выглядит
неуместным на фоне разрастающегося в Ираке и Сирии
гуманитарного кризиса. В конце концов, миллионы бе�
женцев из этого региона уже приготовились штурмовать
границы Европы... И если Вашингтон эта угроза не очень
волнует, то европейским столицам сегодня не до раскла�
дывания геополитического пасьянса.

...Любопытно, что Великобритания и Россия возобно�
вят совместные усилия по разрешению кризиса в Сирии.
Об этом, как сообщила представитель Даунинг–стрит, в
телефонном разговоре договорились премьер–министр
Дэвид Кэмерон и Президент Владимир Путин.

В этом телефонном разговоре, состоявшемся в поне�
дельник, обсуждалось возобновление переговоров между
российскими и британскими советниками в сфере безопас�
ности. «Оба лидера сошлись в том, что помочь найти возмо�
жность разрешения военного конфликта в Сирии и остано�
вить рост «Исламского государства» будет в интересах и
России, и Великобритании», — сказала представитель Дау�
нинг–стрит. Кэмерон и Путин договорились о том, что для
разрешения конфликта в Сирии обе страны должны про�
должить диалог с умеренной сирийской оппозицией.

Это еще, как говорил Черчилль, не начало конца, но,
может быть, конец неудачного начала той политики, ко�
торая терпит сегодня на Ближнем Востоке провал.

Нина ВАСИЛЬЕВА.

Горе и слезы
Ближнего
Востока

Кодекс честной
торговли

●● Актуальное интервью

Перефразируя классика, рискну на�
звать торговлю зеркалом экономики.
Цены высокие? Ассортимент небо�
гат? Не хватает магазинов, кафе и
ресторанов? Все это — индикаторы
развития общества. Какие пробле�
мы сегодня испыты�
вает Минск тор�
говый? К чему
стремится? На
какие примеры
равняется? Об
этом обозрева�
тель «СБ» бесе�
дует с заместите�
лем председате�
ля Мингориспол�
кома Андреем 
ДОМОРАЦКИМ.
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...Этих ребят вряд ли кто–то
рискнет упрекнуть в бессмыслен�
ном времяпрепровождении за
компьютером. От любопытных
идей глаза разбегаются. И каждая
из них обещает как минимум сде�
лать нашу жизнь чуточку ком�
фортнее. Например, жюри боль�
ше всего приглянулся проект
GuideMe, и именно ему обещают
поддержку во время конкурсного
отбора в Финляндию. Сами ребя�
та позиционируют свою задумку
как приложение для туристов, ко�
торые ценят свое время. Не по�
споришь, ведь сервис позволяет
строить удобные маршруты по до�
стопримечательностям в любой
точке мира, при этом учитывает
время, которым располагает поль�
зователь, его интересы и кучу раз�
ных важных нюансов. Третьекурс�
ница факультета прикладной ма�
тематики и информатики БГУ
Екатерина Москалева рассказыва�
ет, что они с друзьями по универ�
ситету, как и все студенты, любят
путешествовать, во время одной
из поездок и пришла в голову по�
лезная идея:

— Мы летели в Барселону с вось�
мичасовой пересадкой в Вене. Тогда и
поймали себя на мысли: как было бы
здорово, будь у нас гид, который зада�
ет крутой путь по основным досто�
примечательностям, и при этом ты
точно знаешь, что сможешь вовремя
вернуться в аэропорт и не опоздаешь
на самолет!

Другие задумки восьмерки
лучших также бьют в самую точку.
Виталий Мальцев, автор проекта
Cityvibe, скромно описывает свое де�
тище: «Начиналось все с приземлен�
ной идеи, а сейчас она переросла в
площадку–агрегатор, которая полез�
на и пользователям, и организаторам
мероприятий и встреч». Задумали
собрать друзей? Или планируете
крупное мероприятие? Больше не
нужно часами висеть на телефоне.
Разработчики предлагают специали�
зированную площадку, где можно
мгновенно анонсировать события,
приглашать людей и видеть, что сей�
час происходит в вашем городе или
районе. А с помощью геолокации
еще и найти интересные занятия
чуть ли не в шаговой доступности.
Авторизация — через привычные со�
циальные сети.

Не первый раз среди лучших
юных разработчиков Павел Бацылев,
первокурсник механико–математи�
ческого факультета БГУ. Его мо�
бильному приложению «Химия
Х10» уже полтора года, и оно при�
шлось по вкусу школьникам. Павел
даже получил трогательное элект�
ронное письмо от ученицы из Рос�

сии со словами: «Спасибо, вы меня
спасли от «тройки» по контроль�
ной». Студент обещает вот–вот запу�
стить новую версию:

— Исправил недочеты, поменял ди�
зайн, добавил полезные функции. Напри�
мер, сейчас приложение может решать
уравнения реакций, появился конвертер
величин. А еще вы можете задать ко�
манду голосом. Даже если скажете:
«Переведи мне, телефончик, два литра в
миллилитры», — то он вас поймет.

За одно из самых практичных
изобретений отвечает Александр
Агейчик. Его приложение iDiscount
позволяет создавать электронные
дисконтные карты. Согласитесь, бо�
лее чем полезная вещь! Изюминка в
том, что все процедуры происходят
в электронном виде и при помощи
телефона. Значит, не нужно поку�

пать специальное обо�
рудование, в итоге про�
цесс становится в разы
дешевле. Чем не вари�
ант для малого бизнеса
поощрить своих посто�
янных клиентов? Сей�
час разработчики вно�
сят последние штрихи
и планируют опробо�
вать новацию на прак�
тике с несколькими не�
большими кафе и сало�
нами красоты.

Максим Каменков,
п р е д с т а в л я ю щ и й

SplitMetrics, предлагает сервис, кото�
рому под силу оптимизировать рас�
ходы других компаний, занимаю�
щихся мобильными приложениями.
Сергей Степуро отталкивался не от
продукта, а от заинтересовавшей
технологии, которая позволяет соби�
рать и анализировать информацию о
людях в закрытом помещении, что
очень кстати на конференциях и

предприятиях. И уже
есть заинтересованные,
которые признали: идея
классная! А вот Кирилл
Солдаткин сам очень
четко представляет, как
свою смелую мысль
применить на практике.
Его сервис по адаптации
рекламного контента со�
гласно различным за�
просам сейчас проходит
обкатку на сайте одной
из строительных орга�
низаций с большим на�
бором услуг. И, скажем,
потенциальные покупа�
тели, написавшие в
строке поиска «купить
телефон», «купить теле�
фон в рассрочку» и «ку�

пить телефон с доставкой по Мин�
ску», увидят совершенно разную
подборку ответов.

И уж совсем на грани фантасти�
ки проект «Зеркало 3», который
представила Екатерина Заболоцкая.
Ее разработка на стыке психологии и
информационных технологий помо�
жет магазинам, банкам и даже вы�
ставкам. Представьте: в гипермарке�
те устанавливается 3D–камера, кото�
рая сканирует человека, строит его
3D–модель, а затем на основании по�
лученной информации показывает
ему рекламу. Одновременно система
может охватить 15 человек! У разра�
ботчиков уже есть самый простой
прототип, он в том числе позволяет
составить маршрут, который, ска�
жем, совершает покупатель в магази�
не. Ни одна мелочь не будет упуще�
на: где тот задержался, а где надолго
остановился и сколько времени про�
вел у каждого стеллажа. Кстати, идея
настолько заинтересовала ученых в
Сколково, что ее авторы получили
туда приглашение.

Ольга ПАСИЯК.
pasiyak@sb.by
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Кому рассказываю — не верят, хотя это правда. В армии я
прочитал очень много книг. Самых разных. Может, только в
детстве, после того как самостоятельно научился складывать
буквы в слова, я столько читал. Хотя, согласитесь, Советская
Армия — не самое подходящее место для этого занятия. Сво�
бодного времени там практически не бывало, одиночество не
предусмотрено, но библиотеки имелись и регулярно попол�
нялись.

В нижнем ящике моего рабочего стола, под серой картон�
ной папкой с рисунками для души, письмами от жены, дру�
зей и родителей, всегда лежала обернутая в газету книга. Да
еще хранился самодельный кипятильник, который я сварга�
нил из двух железных ложек. Литр воды тот примитивный
агрегат доводил до кипения за 23 секунды. Правда, свет в по�
мещении мерк, а кипятильник шумел, как турбина, и, каза�
лось, что литровая банка взлетит. Но все это происходило хо�
тя и шумно, но быстро. Еще там хранились карандаши, авто�
ручки и квадратное увеличительное стекло. Нижний ящик
имел замочек, а я — ключик. Он висел, пристегнутый на ар�
мейский карабин. На такие солдаты вешают штык–нож (кста�
ти, я потом лет тридцать на том карабине с кожаной петлей
носил домашние ключи).

Наша пожарная бригада стояла в Москве на Ярославском
шоссе, в двух остановках от ВДНХ. В бригаде имелась рос�
кошная библиотека. Когда я попал туда первый раз, мои гла�
за разбежались. Количество книг и их качество поразили.
Они стояли на полках аккуратными шеренгами, как солдаты
на плацу. Поблескивали золотом переплеты. Большинство
книг было нетронуто, их не читали, да и в руки не брали. По�
сетителей в нашей библиотеке было мало. Офицеры и пра�
порщики заходили утром в не по–военному чистое помеще�
ние за газетами и журналами с неразгаданными кроссворда�
ми, но не за книгами.

Мне пришлось делать в библиотеке наглядную агитацию
— какая–то проверка ожидалась, — а потому я постарался за�
помнить все, что увидел на стеллажах. Работы в клубе хвата�
ло. Читал, когда появлялось свободное время. А чтобы оно
появлялось, приходилось обманывать своих командиров: зам�
политов, комбатов, начальника клуба, штабных офицеров. С
очень серьезным лицом слушал и смотрел, что–то записывал,
умножая столбики цифр, а потом говорил, что это задание
можно выполнить за три–четыре дня. Хотя всей работы было
на день, да и то не торопясь. Я умышленно ее растягивал, что�
бы иметь время на чтение.

То, что книги спасают и заменяют лекарства, точно. Они
успокаивают нервы, от чтения даже голова перестает болеть.

Прапорщик, с которым я работал, был художником–само�
учкой, любил музыку, и мы с ним быстро сдружились, даже
сейчас отношения поддерживаем.

В первые месяцы службы — как раз тогда переделывали
всю наглядную агитацию в ротах, батальонах, штабе, карау�
лах — я хотел пойти в библиотеку взять книгу. Прапорщик
посмотрел на меня и сказал, что не надо светиться, так как
могут подумать, что мне делать нечего, если книжки читаю,
и сразу подкинут работы. Он сам сходил и принес в диплома�
те заказанный томик Гашека с «Приключениями бравого сол�
дата Швейка». Я начал перечитывать, надеясь, что мне станет
легче, но все злоключения Швейка в армии мне смешными не
показались. В книге было то же, что я видел каждый день в
казармах, столовой, каптерках и клубе. Это как в зеркало смо�
треть на себя: все знакомо, а потому и совсем неинтересно.

Тот томик Гашека — первая книга, взятая в библиотеке,
которую я вернул недочитанной. Все остальные прочитывал
от начала и до конца. За книгами ходил прапорщик, прино�
сил одну–две в дипломате, через неделю возвращал. Библио�
текарь, тоже прапорщик, стала на него смотреть с интересом.
Прапорщик, том за томом читающий Томаса Манна, Достоев�
ского, Пришвина, вызывает подозрение. Потом все разъясни�
лось, я сам ходил за книгами.

По вечерам, когда офицеры расходились по домам, я вы�
двигал нижний ящик стола, заваривал крепкий чай, включал
настольную лампу и часами читал, даже забывая, что я в ар�
мии. Слышал шаги, голоса из коридора — быстро прятал
книжку, хватал карандаш и что–то чертил с сосредоточен�
ным видом. Но так приходилось поступать, когда шаги и го�
лоса были незнакомые. Однажды солдат–сантехник ремонти�
ровал кран в мастерской, а я читал. Он подошел, взял книгу,
развернул, долго смотрел на титул и сказал «мура». Я тогда
читал «Волшебную гору» Томаса Манна. Подумал и пообе�
щал принести мне настоящую книжку. На следующий день
он положил на стол четвертый том Аристотеля, хмыкнул и
ушел...

Вчера знакомый сказал, что читать некогда, дела, даже
полчаса не может выкроить, чтобы с книгой посидеть...

ladzimir@tut.by

c Владимиром 
СТЕПАНОМ

Книга из нижнего
ящика Идеи,

которые 
удивят
мир

КСТАТИ
В прошлом году во
время Mentor Day 1 в
конкурсе участвовали
более 30 заявок моло�
дых айтишников, тогда
жюри особенно при�
глянулись 7.

Участники ИТ�форума 
Елена Воробьева,
Кирилл Макаревич,
Анна Романюк 
и Максим Ракевич.

В новом бизнес�инкубаторе ребята получат помощь 
и встретят единомышленников.

ЛИЧНОЕ

Команда�победитель GuideMe.

Стоило Парку высоких технологий
открыть бизнес–инкубатор, как там
тут же собрались на молодежном
форуме заинтересованные в
ИТ–разработках ребята. Самой
важной частью первой встречи стал
Mentor Day 2, где авторам смелых
идей специалисты оказали реальную
практическую помощь. Ну и как же
без соревнований! Из более 50
проектов жюри выбрало 8 самых
ярких и перспективных, которые
поборолись за право участвовать в
конкурсе стартапов международной
ИТ–конференции SLUSH 2015,
запланированной на ноябрь в
Хельсинки. Чем готовы удивлять
мир наши молодые и креативные?
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...Впечатляющих размеров кран легко поднимает 
с железнодорожной платформы огромный контей�
нер, перемещает его в сторону и опускает на пло�
щадку. Вся процедура занимает менее 5 минут. 
Перед нами — механизм грузоподъемностью 
35 тонн, который запросто справляется с 40–футо�
выми, так называемыми морскими, контейнерами.

Иван Машкетов, начальник структурного подразде�
ления Витебского отделения БелЖД — предприятия
«Витебскгрузсервис», с удовлетворением отмечает:

— Этот современный кран значительно расширил наши
возможности по обработке грузов. Прежде большегрузные
контейнеры обрабатывал сильный, но крайне медлитель�
ный кран ЕДК–1000/1, который управлялся с одним кон�
тейнером почти час. Что, конечно, не поз�
воляло оказывать клиентам полный комп�
лекс услуг и сдерживало рост объемов грузо�
переработки.

Чтобы как следует загрузить «нович�
ка» (приобретен он в лизинг и должен
скоро себя окупить) на предприятии ак�
тивизировали маркетинговую работу,
развернули мощную рекламную кампа�
нию, в ходе которой о новых возможнос�
тях оповестили предприятия Витебска и
области. «Витебскгрузсервис» проводит
встречи с руководителями предприятий,
распространяет рекламную печатную
продукцию. Вывешены рекламные вывес�
ки, транслируется ролик.

По принципу «одного окна» созданы
оптимальные условия для грузоотправителей, с которы�
ми предприятие заключает договоры на выполнение по�
грузочно–разгрузочных работ и транспортное обслужи�
вание грузов, тем самым гарантируя их доставку клиен�
ту. Качество предоставляемых услуг подтверждено
международным сертификатом системы менеджмента
качества СТБ ISO 9001–2009. Делу помогает и активное
сотрудничество с Витебским филиалом транспорт�
но–логистического центра «Белинтертранс» — офици�
ального экспедитора Белорусской железной дороги.

— Реклама, безусловно, приносит пользу, но все же глав�
ным остается целевой поиск клиентов. Если раньше грузо�
владельцы выстраивались в очередь, то теперь мы активно
боремся за каждого грузоотправителя, — подчеркивает
Иван Александрович.

Меры, предпринимаемые для полной загрузки предп�
риятия, приносят резуль�
тат. Так, темп роста объе�
ма переработанных грузов
в прошлом году по сравне�
нию с 2013–м составил
111,6%, производитель�
ности труда — 123,9%,
прибыли — 142,7%. Доход
вырос без малого на чет�
верть, выручка от реализа�
ции на одного работника
— почти на треть. Сальдо
внешней торговли при
плане 28 тыс. составило
336 тыс. долларов. По сло�

вам Ивана Машкетова, в основном за счет
тесного сотрудничества с китайскими орга�
низациями, занятыми на строительстве ГЭС
на Западной Двине.

Кроме того, по итогам работы за 2014 год
«Витебскгрузсервис» впервые в своей истории
занял первое место среди отраслевых пред�
приятий Белорусской железной дороги. Коллек�
тив также награжден дипломами победителя в
соперничестве предприятий Витебского отделе�
ния БелЖД и имени
машиниста В.А.Яцкеви�
ча, вручаемыми руково�
дством магистрали за
обеспечение безопас�
ности движения.

Уверенно работает коллек�
тив и в этом году. Загрузка серь�
езная: строятся ЛЭП, что связа�
но с будущей работой Белорус�
ской АЭС, гидроэлектростанции
на Западной Двине, электро�
подстанции в Поставском райо�
не — для их возведения требу�
ются внушительные объемы сы�
пучих и других грузов. Налаже�
ны контакты с российским ОАО «Трансконтейнер»,
швейцарской Mediterranean Shipping Company Geneva.
Ведется сотрудничество с лесоперерабатывающей ком�
панией СООО «Ай–Си–Эль–Бел», по заявкам которой
еженедельно грузится порядка 40 вагонов щепы для
отправки в Италию. К слову, интерес к ней проявляют

фирмы и других европейских
стран, что поспособствует увеличе�
нию грузопереработки.

Сегодня совместно с Витебс�
ким филиалом «Белинтертранс»
ведется работа и по переключе�
нию на железнодорожный транс�
порт поступающего в порты При�
балтики груза с оборудованием
для Витебской ГЭС (сейчас кон�
тейнеры доставляют автомобиля�
ми прибалтийских государств).
Предприятие возлагает большие
надежды на сотрудничество с ки�
тайскими партнерами по програм�

ме создания «Экономического пояса Шелкового пу�
ти». Готово предложить развитую инфраструктуру:
крытые прирельсовые склады, грузовые (в том числе
контейнерные) площадки, автотранспорт для достав�
ки грузов и многое другое.

— И вместе с тем при всей важности загрузки оборудо�
вания и предоставления услуг главным для нас остают�
ся обеспечение безопасных условий труда, недопущение
случаев производственного травматизма. Это тоже
часть качества нашей работы, — завершает разговор
Иван Александрович.

Владимир СОРОКИН.

«Витебскгрузсервис»:
ответственность,

оперативность, надежность

«Витебскгрузсервис» оказывает
следующие виды услуг: 

◆ погрузочно–разгрузочные работы с сы�
пучими, тяжеловесными и тарно–упако�
вочными грузами на железнодорожном и
автомобильном транспорте;
◆ хранение грузов на открытых площад�
ках и в крытых складах;
◆ взвешивание грузов на автомобильных
весах;
◆ ремонт и техническое обслуживание ва�
гонных, автомобильных и товарных весов;
◆ выделение автокрана и автовышки.

ПОГРУЗОЧНО–РАЗГРУЗОЧНЫЕ РАБОТЫ:
✔ с 20 — 40–футовыми контейнерами;
✔ на открытом подвижном составе с сыпучими гру�
зами и грузами массой до 120 т;
✔ с тарно–упаковочными грузами в крытых вагонах
погрузчиком г/п до 3 т.

РЕАЛИЗУЕМ:
Цемент, кирпич силикатный.

Полезные адреса и телефоны:
«Витебскгрузсервис»,

г. Витебск, пер. М.Горького.
Телефон приемной: 

(+375 212) 37–91–87;
зам. начальника: (+375 212) 37–82–62;
главный инженер (+375 212) 37–82–62.

УНП 300080946

Начальник
предприятия

«Витебскгрузсервис»
Иван Машкетов.

В работе кран грузоподъемностью 35 тонн.

Диплом Белорусской железной дороги по
итогам работы в минувшем году.

В.Дралюк. «Деньги идут в глубинку»
(«СБ» за 26 мая).

На Гомельском экономическом форуме наметилась
тенденция вкладывать капиталы в малые города.

— Надо развивать райцентры и, более того, агрогородки
— вернуть на село переработку, хоть частично, молочной и
мясной продукции, и не надо будет потом возить все это из
города. Проведите хотя бы в качестве эксперимента, напри�
мер, в райцентре Березино и агрогородке Богушевичи. Ре�
зультат будет нескорым, но овчинка стоит выделки.

Александр, 51, Бобруйск.

●●
— Есть все условия в глубинке: территории,

люди, готовые работать, местные власти тоже не
против бизнесмена, который и сам прибыль полу�
чит, и налог заплатит. А значит, улучшится инфра�
структура, люди скорее останутся жить и работать.
Только кажется, что трудно, а на деле быстрее и сла�
женнее получится, чем в городе, бизнес организовать.

Василий.

●●
— Это правильно, что решили особое внимание уде�

лить малым городам. А то, как в Москве получится, что
почти 20 миллионов в одном городе трутся, а вокруг бед�
нота и чуть ли не разруха. Для маленькой Беларуси и так
Минск раздулся до двух миллионов, и вновь сюда едет
молодежь за работой и удачей. Пусть каждый живет и
трудится на своей малой родине. В конце концов, родные
помогут, жить там проще и природа прекрасная. Дайте
только молодежи условия для жизни, самореализации,
жилье и работу, и не променяют они свой маленький го�
родок на задымленную столицу.

Скорина.

В.Попова. «Весь мир на ниточке»
(«СБ» за 23 мая).

В Минске открылась Международная выставка деко�
ративно–прикладного искусства «Фарбы душы».

— Грустно, что рассмотреть и приобрести
такие авторские вещи можно сегодня, пожалуй,

только через интернет. В Вильнюсе, к примеру, в центре
на каждом пятачке стоит мастерица со своим товаром. Ту�
ристы разбирают моментально. А у нас даже пешеходной
улицы нет больше.

Ольга, Минск.

●●
— Были в выходные в Несвиже. Народу — не протолк�

нуться. Рядом с парком — куча ларьков, только вот ассор�
тимент разочаровал: либо китайский ширпотреб, либо, как
героиня текста заметила, штампованные на фабрике коро�
бочки и кухонная утварь деревянная. Только один прода�
вец сказал, что товар мастерит своими руками. Но разве за
всем этим сором его работу заметишь? Почему бы авто�
рам–художникам не выделить места возле таких туристи�
ческих мест, как Несвиж, Мирский замок?..

Агата.

WWW.SB.BY

В материале А.Сюльжиной «Старт реформы
ЖКХ признан удачным» (номер за 24 апреля)
шла речь о преобразованиях в ЖРЭО Перво�
майского района Минска — о создании бригад
по комплексной уборке территорий и работе
хаус–мастеров. А также о том, что реформиро�
вание, вполне возможно, затронет и другие
районы города. На публикацию откликнулся
В.А.Смирнов, генеральный директор ГО «Минс�
кое городское жилищное хозяйство»: «Проведе�
ние реформы жилищно–коммунального хозяйства
запланировано только в Первомайском и Партиза�
нском районах Минска. Первые итоги будут подве�
дены по результатам работы за 2015 год. После
анализа проведенных мероприятий, в том числе по�
лучения экономического эффекта, будет принято
решение о дальнейшей возможности внедрения экс�
перимента в других районах Минска».

Торопиться
не надо

●● Резонанс

Напоминаем, что на нашем сайте www.sb.by вы всегда
можете высказать свое мнение по проблеме или
оставить комментарий к статье.

По незави

симым данным

Яндекс. Метрика,
25 мая портал

SB.BY посетили
37.527 

человек.
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Мы продолжаем публикацию 
цикла статей, посвященных 
населенным пунктам Смолевичского
района, которые подвергались
сожжению в годы Великой
Отечественной войны.

(Начало в №№ 94 — 97.)

Деревня в Прилепском сельсовете, в 22 км от
железнодорожной станции Смолевичи на линии
Минск — Орша, при реке Усяжа. Название посе�
ления возникло из термина «ляда» (участок
из–под выкорчеванного леса). Впервые упомина�
ется в юридических актах 1598 года как село
Минского уезда Великого княжества Литовского.
С 1793 года, после второго раздела Речи Посполи�
той, оно вошло в состав Российской империи. Со�
гласно переписи 1897 года, деревня в Острошиц�
ко–Городельской волости Минского уезда, где
было 28 домов и 170 жителей. Перед Октябрьской
революцией — 28 дворов, где проживали 209 че�
ловек. В 30–е годы здесь была проведена коллек�
тивизация. К сожалению, многих свидетелей вой�
ны уже нет. Поэтому историю сожженной дерев�
ни мы восстанавливали в основном при помощи
архивных документов.

Из протокола допроса от 24 апреля 1961 года
уроженки и жительницы деревни Ляды Прилеп*
ского сельсовета Анны Николаевны Абметко
1885 года рождения, крестьянки, беспартийной,
неграмотной, вдовы, домохозяйки:

«Об уголовной ответственности за дачу заведомо
ложных показаний и за отказ от дачи показаний по
ст.ст. 177 и 178 УК БССР предупреждена.

В годы войны Советского Союза с Германией я про$
живала на оккупированной немцами территории сна$
чала в своей деревне Ляды, а затем, с марта 1943 года
и до июля 1944 года, т.е. до прихода советских войск в
нашу местность, в деревне Раубичи Минского района.
В этой деревне я стала жить потому, что в марте
1943 года наши Ляды были сожжены немецкими кара$
телями, а многих наших односельчан они уничтожили.
После войны я возвратилась обратно в свою деревню. В
настоящее время в ней насчитывается 26 домов.

В марте 1943 года партизаны обстреляли одну не$
мецкую автомашину и, как говорили, ими было убито
два немца. Этот случай произошел на шоссейной доро$
ге, недалеко от деревни Багута. В тот же день кара$
тели прибыли в ту деревню и сожгли ее всю, до одного
дома, а большую часть населения уничтожили. Сколь$
ко человек там погибло, я не знаю. Через день после

этого, в воскресенье, я встала рано утром и вышла на
улицу. Там я увидела бегавших по улице женщин, кото$
рые мне сказали, что к деревне приближаются немец$
кие каратели, и спросили, почему я не ухожу из дерев$
ни. Затем я услышала выстрелы. Это стреляли кара$
тели. Я вместе с односельчанкой Марией Марфель за$
лезла в погреб и укрылась от немцев. Находясь там, я
слышала, как каратели стреляли и сильно кричали
женщины и плакали дети. Сначала я подумала, что у
местных жителей забирают коров и имущество. Но
затем нам в погребе стало невозможно находиться,
так как его соломенная крыша загорелась. Сначала мы
доставали из деревянной бочки капустные листы и
стали ими обматывать руки и лицо, поливались рассо$
лом. Но в погреб нашло много дыма, и крыша стала об$
валиваться. Поэтому мы вышли на улицу и пошли по
лощине. При этом заметили, как горит сарай с нахо$
дившимися в нем людьми. Некоторые из них были еще
живы и сильно кричали, просили о помощи. В то время
нас увидел каратель, стоявший у сарая. Он выстрелом
убил Марию Марфель, а мне приказал поднять руки и
подойти к нему. Я пошла к нему, а он стал стрелять по
мне. Я сильно перепугалась, хотя ранена не была. Я хо$
тела бежать, но не смогла. Подойдя к карателю, я
увидела недалеко стоявших от него наших односельчан:
Семена Букатича, его жену Стефаниду Григорьевну
Букатич, Веру Захаровну Смирнову и ее десятилет$
нюю дочь. Каратель мне приказал подойти к этим лю$
дям и после этого повел нас к помещению животновод$
ческой фермы. Когда завел нас на ферму, то приказал
встать в одну шеренгу. Я догадалась, к чему это все, и
присела. Тут же послышались выстрелы, и все выше$
указанные люди упали убитыми. Затем каратель выс$
трелами из автомата поджег ферму, а потом ушел.

Через некоторое время я выбралась из здания фермы и
ушла в деревню Раубичи к своему сыну. В тот день нем$
цы сожгли всю нашу деревню, в которой было более со$
рока домов, уничтожили очень много односельчан. Мне
известно, что удалось спастись немногим нашим одно$
сельчанам, в том числе и мне лично. Многих людей рас$
стреляли и сожгли. Во время этой зверской расправы
каратели занимались грабежом местного населения, у
которого забирали скот, хлеб и ценные вещи, а все ос$
тальное сожгли вместе с домами и людьми. Большая
часть жителей была сожжена в сарае. Когда я нахо$
дилась еще в погребе, а он загорелся, то я очень сильно
обожгла руки, когда стала из него вылезать. Поэтому
я не ходила на пепелище нашей деревни. Откуда прие$
хали каратели, я не знаю. Видела, что они были одеты
в военную форму серо–синего цвета. У одних на голове
были пилотки, а у других — фуражки. В тот же день,
насколько мне известно, были сожжены соседние де$
ревни Прилепы и Погорелец. Эти деревни были сожже$
ны полностью, а сколько человек в них погибло, я не
знаю. Все погибшие мои односельчане были похоронены
их родственниками и близкими людьми на местном
кладбище в деревне Прилепы. Каждого погибшего похо$
ронили в отдельной могиле, а тех, кто сильно обгорел,
похоронили в общей могиле. Памятников на них не ста$
вили. Больше дополнить ничего не могу. Протокол мне
зачитан вслух, записано с моих слов верно».

Из протокола допроса от 21 апреля 1961 года
уроженца и жителя деревни Ляды Прилепского
сельсовета Владимира Николаевича Росса 1921
года рождения, крестьянина, беспартийного, об*
разование 7 классов, женатого, работающего
счетоводом–кассиром колхоза им. В.И.Ленина:

«Об уголовной ответственности за дачу заведомо
ложных показаний и за отказ от дачи показаний по
ст.ст. 177 и 178 УК БССР предупрежден.

В годы войны я проживал сначала в деревне Ляды,
где вместе с родителями занимался сельским хозяйст$
вом. Это было в период с июля 1941 года и до 14 марта
1943 года. Затем наша деревня была сожжена кара$
телями, и я стал проживать у своих родственников в
деревне Беляны Минского района, где жил до сентября
1945 года. Потом я построил дом в деревне Ляды, где
проживаю в настоящее время.

Как сейчас помню 14 марта 1943 года. В воскресе$
нье примерно в пять часов утра я проснулся, и мне моя
мать, Антонина Демьяновна Росса (умерла 15 марта
1961 года), рассказала, что на улице ходят наши одно$
сельчане и говорят, что нашу деревню будут сжигать.
Боясь последствий, мы стали собираться. Я вышел во
двор, запряг лошадь в сани, и мы стали на них склады$
вать вещи и продукты. Когда я на подводе выехал на
улицу, то увидел, как со стороны шоссе, что проходит
из Минска в Логойск, приближаются цепью немецкие
каратели. Они, увидев бегавших людей на улице, стали
стрелять. В это время моя мама и моя тетка Екате$
рина Прохоровна Росса (умерла в 1960 году) мне сказа$
ли, чтобы я с сестрой Татьяной (теперь Альшевская)
уезжали из деревни. Они думали, что нас как молодых

каратели могут забрать, а их, пожилых, не тронут.
Я тут же с сестрой выехал из Ляд, и мы поехали в
сторону соседней деревни Дуброво. Когда мы стали
приближаться к ней, то увидели, как от опушки леса
шли цепочкой другие каратели по направлению к де$
ревне Дуброво. Боясь, что нас задержат, мы заехали в
кустарник и там скрылись. Когда каратели зашли в
Дуброво, мы поехали в деревню Манчаки Логойского
района, где остановились у местных жителей. Через
некоторое время немцы добрались и туда. Я увидел,
что на подводах у них были разные вещи домашнего
обихода. Как только фашисты скрылись, мы с сестрой
поехали домой в Ляды. Заехав на гору, увидели, что все
дома в Лядах охвачены огнем. Тут же увидели, что го$
рят и соседние деревни Прилепы и Погорелец. Причем
от Прилеп валил столб черного дыма. Увидев, что на$
ша деревня горит, мы с сестрой уехали сначала в Дуб$
рово, а затем на Усяжу. Там мы переночевали, а ут$
ром вернулись в Ляды, которая была вся сожжена. Я
подошел к тому месту, где стоял наш дом, от которо$
го остались одна обгоревшая печь и пепелище. Рядом с
нашим домом, еще до сожжения, находился недостро$
енный, без крыши сарай. Я подошел к тому месту и
увидел трупы наших обгоревших односельчан. При
этом я заметил, что среди погибших сидела на земле
наша односельчанка Анна Ивановна Абметко, у кото$
рой на руках находились два ребенка, прижатые к гру$
ди. Они, как и их мать, были обгоревшие. А Михаил
Александрович Нехайчик лежал на земле с сильно
обожженным лицом, обращенным в ту сторону, где у
сарая были двери. Причем его руки были скрючены в
предсмертной судороге, а в них была земля с соломой.
Увидев все это, мне стало страшно, и я ушел. Кроме
указанного сарая, часть односельчан была сожжена в
помещении бывшей фермы. Всего в тот день карате$
лями было сожжено более 90 человек и 58 домов или 54
вместе с колхозными и надворными постройками.

Тогда случайно спаслись еще Никита Иванович Бу$
лыга (он умер в 1955 году) и Анна Николаевна Абмет$
ко. Булыга спрятался от карателей, закопавшись в
кучу навоза. Другие же наши односельчане остались
живы только потому, что им, как и мне, удалось убе$
жать еще до сожжения деревни. Я знаю, что в Приле$
пах, кроме домов, немцы сожгли школу, два магазина,
водяную мельницу, сельсовет, почту и больницу. Уцелел
только колхозный клуб. А сколько точно было там до$
мов и убито людей, я не знаю. Деревню Багута, что в
пяти километрах от нас, каратели сожгли в пятницу,
12 марта 1943 года и сожгли там около 150 человек.
После Багуты и в нашей деревне боялись расправы, по$
этому и успели убежать некоторые жители. Деревню
Дуброва не сжигали, а просто разграбили. За что фа$
шисты нам мстили, я не знаю. Но помню, что 12 мар$
та на Виленском шоссе, примерно в двух километрах
от нас, партизаны подорвали машину с немцами. Все
наши погибшие односельчане были похоронены 15 — 17
марта на местном кладбище в деревне Прилепы. Боль$
ше дополнить ничего не имею. Протокол мною лично
прочитан, записано с моих слов верно».

Из воспоминаний Софьи Павловны Букатич
(Хмельницкой) (1932 года рождения, жительни*
цы деревни):

«Я родилась в деревне Ляды, здесь и войну пережи$
ла. Родители работали в колхозе, растили девять де$
тей. Успела еще закончить один класс в местной шко$
ле. Здесь когда–то жила одна женщина, которую еще
до войны за что–то выслали, так вот в ее доме и на$
ходилась наша школа. Деревня очень большая была.
Перед войной наша хата была самая последняя на ули$
це, а потом, в 30–е годы, начали сносить близлежа$
щие хутора, и Ляды расширились. Клуба и магазина не
было. Тот день, когда началась война, я уже не помню.
Но на всю жизнь запомнила, когда кто–то из жите$
лей сказал, что деревню нашу сжигать будут. Где–то
под Багутой партизаны обстреляли немецкую маши$
ну, и за нее фашисты будут мстить. Это было перед
выходными. Мама нас собрала ночью и вместе с сосед$
кой повела в деревню Кудрищино к папиному брату. И
папа там был с лошадью нашей. Что–то успели взять
с собой из одежды. Снег еще на улице лежал, холодно
было. Нужно было реку переходить, соседка в нее упа$
ла, в эту воду ледяную. Деревню всю сожгли, а скот
весь забрали. Папа вернулся в деревню, а соседские ку$
ры сидели на плетеном заборе. Коров тоже немцы за$
брали, а когда их угоняли, то наша коровка как–то
смогла убежать в деревню Кристыново. А когда мы
вернулись в деревню, то увидели, что от нее ничего не
осталось. Людей, более 90 человек, согнали в один са$
рай и подожгли. Еще несколько человек подожгли в
здании фермы. Кто мог убегать, того расстреливали
из автоматов прямо на поле возле деревни. Я до сих
пор помню тех людей, которые сгорели тогда, ведь в
деревне все друг друга знают. Мне хоть и 11 лет бы$
ло, но такое нельзя забыть. Погибли целые семьи.
Уцелели только те, кто успел уйти или дома не было.
Я помню, что немцы жгли Ляды в воскресенье. Тогда
еще жгли деревни Прилепы и Погорелец. Там должны
еще остаться люди, которые это помнят.

После сожжения деревни наша семья жила неко$
торое время в Кудрищино. А после того, как нашлась
наша корова, переехали в Кристыново. Там тоже на$
ши родственники жили. В один дом съезжались по че$
тыре–пять семей. Там нам разрешили строиться, и
папа сделал сруб нашего дома. Потом его перевезли в
Ляды. Эта хатка, в которой я сейчас живу, сложена
из того самого сруба. И стоит она на том самом ме$
сте, где во время войны стояла. И огород даже там,
где раньше был.

Мы каждый раз страшно пугались, когда слыша$
ли, что немцы опять едут. А я хватала младшего
брата, он с 34–го года был, и убегала за три кило$
метра в Кристыново. Я помню, как местные хлопцы
катались здесь недалеко с горки, а немцы к ним: «Где
партизаны?» А кто знал? Да и не сказали бы все рав$
но. Сестру мою старшую схватили и погнали через
деревню. Тогда сосед уговорил фрицев ее отпустить.
Если бы не он, то неизвестно, что с ней было бы. Во
время войны у меня родились еще два братика, но то$

гда же и умерли. Есть было нечего, ели лепешки из гни$
лой картошки. А они воняли очень, но нам вкусно было.
Тяжело выживали, что говорить. Я войну часто вспо$
минаю, если бы и хотела забыть, то не получается.
Папа мой, Павел Васильевич Хмельницкий, пошел вое$
вать на фронт. Где похоронен, никто не знает. При$
слали похоронку, что пропал без вести».

Из воспоминаний Софьи Михайловны Росса
(Нехайчик) (1923 года рождения, жительницы
деревни):

«Мама моя, Евдокия Васильевна, была родом из бо$
гатой семьи, а папа, Михаил Николаевич, из бедняц$
кой. Тем не менее они поженились, жили хорошо. Моя
семья считалась кулацкой. Хозяйство было большое, у
нас работали батраки. Мой папа, я хорошо помню, на$
нимал няню, а за это ей платил 30 пудов хлеба. Все его
трое братьев жили на близлежащих хуторах, которые
потом разрушили, а дома перевезли в деревню Ляды на
место вырубленного леса. Отец не хотел вступать в
колхоз. Однажды ночью его схватили и увезли, а затем
выслали как врага народа. Это еще перед войной было.
Вот мама и осталась одна с пятью детьми. Я третья
была по старшинству, родилась в Лядах.

Я хорошо помню, как во время войны недалеко от
нашей деревни шли беженцы в сторону Логойска. Это
были в основном еврейские семьи с детьми, с чемодана$
ми. Они у нас дорогу спрашивали. Не могу сказать,
что немцы часто были в Лядах. В деревне Прилепы
стоял их гарнизон, так вот там фашисты находились
постоянно. Незадолго до того, как каратели пришли
сжигать нашу деревню, умер мой родной брат. И в
тот самый день должен был быть поминальный стол
— «сороковины». В воскресенье утром 14 марта мама
стояла у печки и пекла блины для поминовения. А я вы$
скочила на улицу к своим друзьям. Прибегает за мной
моя младшая сестра и говорит: «Сонька, быстро иди
домой, попадет тебе от мамы». Я прибежала в хату,
а мамка отправила меня с доенкой
(ведро) к корове. Животное скоро
должно было телиться. Я пошла в
сарай, а корова как–то странно
себя вести начала, неспокойно. И
вдруг я услышала автоматную оче$
редь на улице. Я пришла домой, а
тут и сосед наш Василий Нехайчик
прибегает. Стал говорить маме,
чтобы она бросала печь свои блины,
запрягала лошадь и уезжала с
детьми из деревни. Мой брат
младший пошел запрягать кобылку,
я помогла ему подогнать ее к хате.
А тут опять стрелять начали.
Мама бросила горящую печь и бли$
ны, посадила нас на воз, и мы по$
ехали в сторону деревни Околица. Я
еще смогла залезть через окно в
дом, сняла с красного угла иконку с
рушником и забрала с собой. Из ве$
щей ничего не успели взять, только
для лошади случайно вместо овса
ячмень взяли. А грязь была на улице, да и снег еще ле$
жал. Приехали в лес и спрятались. А в деревне шум
стоит: кричат люди, ревут коровы, лают дворовые
собаки! Нам страшно было, не передать. Немцы окру$
жили Ляды. Тех людей, которых застали дома, вывели
на улицу и приказали идти с ними. Одну часть людей
пригнали в наш сарай, где стояла корова, там ферма
была, а ляденцев, которые жили в другой части дерев$
ни, загнали в сарай к Захару Абметко. Люди проси$
лись, чтобы их отпустили, а им обещали, что убивать
и сжигать никого не будут. Среди карателей было
очень много полицаев, которые разговаривали на по$
нятном нам языке, но не могу сейчас сказать точно на
каком. Тех односельчан, которые убегали в направле$
нии Прилеп, Минска, немцы расстреливали прямо око$
ло деревни. Повезло только тем, кто убегал к Околи$
це, как и мы, или раньше ушел из деревни. И вот в этих

сараях, нашем и Абметко, людей и подожгли. На сле$
дующий день мы вернулись на пепелище. Я не знаю,
как, но уцелела одна курочка, которая бегала на месте
родительского дома. А вокруг были обгоревшие трупы
ляденцев. Такие маленькие они стали, что даже невоз$
можно было поверить, что это взрослые люди. Я сама
видела обгоревший труп сидящей женщины, которая
прижимала к себе двоих деток, тоже сгоревших. Я
сначала подумала, что это моя сестра, стала кри$
чать. Наша корова, которая должна была телиться,
тоже обгорела, даже теленок из живота вылез. Моя
двоюродная сестра успела выскочить на улицу из го$
рящего сарая, но не смогла убежать. Мы ее опознали
по вставленным зубам и ботинкам. Кого могли, пере$
захоронили на кладбище в деревне Прилепы. Конечно,
собрать останки людей было очень трудно, не могли
разобраться даже, собирали все подряд. В одном доме
нашли трупы убитых восьми мужчин, которые пы$
тались убежать из деревни. Так вот их можно было
опознать, и родственники смогли их похоронить. А
сгоревших хоронили, сами не понимая, где и чьи ос$
танки. Жаль, что никто за все годы не поставил да$
же крест на месте тех сараев. Деревню всю полно$
стью уничтожили. Одно время потом мы находились
в Губичах. Мама отправила меня с сестрой попро$
шайничать. Обошли два села, нам дали только две
маленькие свеклы. Я пришла домой и сказала: «Мамо$
чка, больше ни за что не пойду просить, лучше пойду
и утоплюсь (плачет)». А есть очень хотелось. Я не
знаю, как мы выжили. Ой, так страшно и больно об
этом вспоминать!»

— Я родилась в Лядах, до войны успела закончить
пять классов Прилепской школы, — рассказывает
Татьяна Павловна Лагунчик (1928 года рожде*
ния). — Наш колхоз в то время назывался имени Воро$
шилова. Я в семье была самая старшая. От немцев пря$
тались в нашем погребе, там стена двойная была. Де$

ревню сжигали в марте, где–то в середине
месяца. Людей сжигали в двух местах. Я
плохо помню все подробности, но все за$
быть, даже если бы и хотела, не могу.

В деревне Ляды мне довелось по�
бывать впервые. И как–то иначе я ее
себе представляла. Впрочем, как и во
многих сельских населенных пунктах,
здесь сейчас очень много новых дач и
коттеджей. Пришлось долго искать до�
ма коренных старожилов, чтобы услы�
шать их рассказ о судьбе деревни. Да�
же расстроилась сначала, так как на
многих воротах и дверях просто висе�
ли большие замки. Пришлось еще в
другой день наведаться сюда. При
встрече с жителями деревни Никола�
ем Павловичем Хмельницким и Верой
Степановной Ященко (Нехайчик) уда�
лось узнать, что на том самом месте,
где на горке стоял сарай Захара Аб�
метко, в котором сожгли ляденцев, по�
садил позже сам хозяин грушу как па�

мять о своих односельчанах. Долго она росла, а
потом ее спилили. На тех местах, где сгорели лю�
ди, давно стоят большие и красивые дома. Это те�
перь участки других людей, поэтому мы их не
фотографировали. Просто постояли рядом. Го�
ворить о чем–то было сложно. И пусть даже это
чужая память, чужая боль, думалось только о
том, чтобы никогда и никто не смог это увидеть
опять. Чтобы ни мы, ни наши дети и внуки не
смогли узнать той боли и того страха, который
пережили ляденцы. Нам просто нужно об этом
помнить, чтобы не повторилось.

Наталья ЧАСОВИТИНА,
газета «Край Смалявiцкi».

gazeta1931@tut.by

Фото автора.
(Продолжение следует.)
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память

Софья Михайловна Росса.

Ляды. Помнить, чтобы 
не повторилось...



2008 году мировые цены на
фосфаты взлетели сразу в нес�
колько раз. Сказать, что для
Гомельского химического заво�
да это было ударом, — значит
не сказать ничего. Это был
сильнейший шок. Ведь предп�
риятие, оставаясь единствен�

ным производителем фосфорных
удобрений в стране, было полностью
зависимо от импортного сырья. Через
год цены снизились, но в дальнейшем
стали вновь подрастать
ежегодно. И вместе с
тем поползли вверх це�
ны на минеральные
удобрения. Была
ли альтернати�
ва? На этот и
другие вопросы
отвечает дирек�
тор ОАО «Го�
мельский химичес�
кий завод» член 
Совета Республики
Национального 
собрания 
Республики Беларусь 
Дмитрий Черняков.

— Прежние техноло�
гии производства
фосфорной кис�
лоты, заро�
дившие�
ся еще
в прошлом столетии, делали наше предп�
риятие зависимым от одного вида сырья
— апатитов. Их поставщиком исконно бы�
ла Россия. Но теперь, когда Беларусь выш�
ла на мировой рынок минеральных удоб�
рений и начала строить свой бизнес в ус�
ловиях жесткой конкуренции, с устояв�
шимся сырьевым рынком появились воп�
росы. В последние
годы нам прихо�
дилось все чаще
обращаться в по�
исках сырья к дру�
гим странам. Вот
и в этом году в ян�
варе–феврале
Россия не поста�
вила нам ни од�
ной тонны апати�
тов. Наученные
опытом, мы быст�
ро диверсифици�
ровали сырьевой
рынок. Доставля�
ли апатиты из Ал�
жира, Сирии. Вез�
ли на кораблях, в
вагонах. Сделали
все, чтобы цех
фосфорной кис�
лоты не был остановлен. И представьте те�
перь, с каким нетерпением наш коллектив
ждал завершения масштабной реконструк�
ции 2–го отделения цеха фосфорной кис�
лоты, который позволяет использовать в
производстве не только апатиты. Когда в
начале марта это произошло, все осознали:
техническая революция состоялась.

— Что представляет собой новое про�
изводство?

— В обновленном цехе создана эффек�
тивная универсальная технологическая
линия, которая позволяет использовать
различные виды сырья, даже низкосорт�
ное сырье — фосфориты. Это значительно
расширило границы сырьевых рынков,
предоставило выбор. Кроме того, наше
производство уникально. Аналогов ему
нет на всем постсоветском пространстве.
Уникальная технология получения
экстракционной фосфорной кислоты бы�
ла создана специально для Гомельского
химического завода на основе разработок
ведущего российского института в об�
ласти производства фосфорной кис�
лоты, а также результатов многолет�
них исследований на установках не�
прерывного действия фосфорных про�
изводств России и Литвы. На сегодня
эта технология самая современная.

— Дмитрий Владимирович, это,
должно быть, серьезные перспек�
тивы.

— Действительно, теперь мы мо�
жем в 2 раза повысить объемы выпус�
ка фосфоросодержащих минераль�
ных удобрений. Обновленное отделе�
ние цеха гарантирует нам производ�
ство на уровне не менее 220 тысяч
тонн фосфорной кислоты в год в по�
лугидратном режиме. Уменьшилась

степень риска недозагрузки мощностей в
условиях зависимости от импорта основ�
ного сырья. Кроме того, высокий техноло�
гический уровень нового оборудования
позволит заводу снизить все виды произ�
водственных затрат. Например, через сок�
ращение расходов на электроэнергию, ко�
торую сами же теперь и производим за

счет тепла хи�
мических реак�
ций. Уменьша�
ется и норма
образования
основного от�
хода — фосфо�
гипса. При ра�
боте на апати�
товом концент�
рате мы полу�
чаем практи�
чески безотход�
ное производ�
ство. А фосфо�
гипс после
дальнейшей об�
работки может
использоваться
на нужды стро�
ительной от�
расли, в том

числе на производстве цемента. Для це�
ментной промышленности наши отходы
могут стать отечественной сырьевой базой.

— Еще на стадии проекта реконструк�
ции цеха фосфорной кислоты заводу до�
велось выдержать немалый прессинг со
стороны защитников природы. Были го�
лоса и против увеличения мощностей
предприятия...

— Сегодня охрана окружающей среды
— одна из главных наших забот. Мало кто
вкладывает в это столько средств, сколько
вкладываем мы. За последние годы сдела�
но очень многое по внедрению новых тех�
нологий, созданию безотходных произ�
водств, сокращению количества твердых,
жидких и газообразных отходов. Основ�
ные цехи по производству минеральных
удобрений работают по бессточной схеме.
Действует ежедневный автоматический
мониторинг окружающей среды. И каж�
дый наш проект, рассчитанный на увели�
чение объемов производства, проходит за�

щиту и сопровождается достоверными ис�
следованиями видных ученых.

— Сегодня Гомельский химический
завод успешно работает на рынке ком�
плексных удобрений. После реконструк�
ции второго отделения цеха фосфорной
кислоты позиции станут крепче?

— Конкуренция на мировом рынке
сложных комплексных удобрений доста�
точно жесткая, и чтобы удержать пози�
ции, укрепить их, важны не только цена
и качество. Необходимы еще и уникаль�
ные формулы, которых нет у конкурен�
тов. Сегодня мы можем их предложить
благодаря тесному сотрудничеству с за�
рубежными учеными и Белорусским на�
учно–исследовательским институтом
почвоведения и агрохимии. Мы получа�
ем новые высокоэффективные компле�
ксные азотно–фосфорно–калийные
удобрения различных марок. В зависи�
мости от культуры, под которую плани�
руется внесение, добавляем и различные
наборы микро– и макроэлементов.

Кстати, благодаря установке в цехе
гранулированного аммофоса нового обо�
рудования получили и новые продукты
— азотно–фосфорно–ка�
лийные (NPK) удобрения
марок 16:16:16, 5:17:36,
6:16:35 и другие. Они
пользуются устойчивым
спросом в мире, но край�
не сложны в производ�
стве. После нескольких лет
безуспешных попыток мы
все же смогли наладить
промышленный выпуск.
На конкурсе «Лучшие то�
вары Республики Бела�
русь» удобрение марки
16:16:16 получило титул
лучшего продукта года.

Выпуск новых марок
NPK–удобрений 8:20:30,
8:19:29 помог нам реанимировать и цех
сложносмешанных минеральных удобре�
ний, который не только перестал быть
убыточным, но и на 10% увеличил свою
производительность. Кроме того, расши�

ряем линейку пестицидов. Сравни�
тельно недавно наладили производ�
ство гербицида сплошного действия
«Пилараунд Экстра» по лицензии
китайской компании.

— В чем его преимущество?
— Продукт предназначен для

уничтожения однодольных, двудоль�
ных, однолетних и многолетних сор�
няков. Гербицид представляет собой
водный раствор, который в отличие
от своего предшественника «Раун�
дап Экстра» содержит 550 г/куб. дм
глифосата кислоты в виде калийной
соли глифосата. Спрос на него обус�
ловлен тем, что сегодня на рынке
пользуются спросом гербициды, ко�
торые высококонцентрированны, за

счет чего снижаются затраты на обработку
гектара и транспортировку.

— Дмитрий Владимирович, раз уж
заговорили о рынках, куда сегодня идет
продукция Гомельского химического
завода?

— Прежде всего на отечественный ры�
нок. Продовольственная безопасность
собственной страны — первоочередная за�
дача. Под урожай нынешнего года мы на
все сто процентов выполнили заявки бело�
русских аграриев на наши удобрения. Са�
мый большой заказ у Гомельской области
— 117 процентов к уровню прошлого года.
Мы плотно работаем над перспективой
выпуска тройных удобрений с различным
соотношением действующих веществ для
более полного удовлетворения запросов
покупателей. А сегодня предлагаем раз�
личные NPK под конкретную культуру с
определенным набором макро� и микро�
элементов. Формулы наших удобрений
рассчитываются даже с учетом конкрет�
ного региона и особенностей его почв.

— Наверное, это идет на пользу и ди�
версификации внешних рынков сбыта?

— Наша продукция поставляется более
чем в 20 стран мира. В этом году к посто�
янным покупателям гомельских удобре�
ний добавились Венгрия, Сербия, Болга�
рия, страны Африки. Самый крупный по�
купатель — Литва, потом — Польша. Уве�
личение поставок, в том числе в эти стра�
ны, нивелировало наши потери на украин�
ском рынке в связи со сложившейся там
ситуацией.

— В последнее воскресенье мая ваш
коллектив будет отмечать День работни�
ков химической промышленности. С ка�
ким настроением встречаете свой про�
фессиональный праздник?

— С хорошим настроением. Отмечает�
ся положительная динамика на всех участ�
ках производства. Наш завод стал лучшим
в городе и области по озеленению и бла�
гоустройству территории предприятия
по итогам 2014 года. И в канун праздника
хочу поздравить наш коллектив, всех ра�
ботников химической промышленности
страны, коллег из России и Украины!
Пусть всем нам сопутствует успех в лю�
бых делах и начинаниях. Пусть мир, бла�
гополучие и счастье придут в каждый дом,
в каждую семью. А все, что намечено в
производстве на этот год, мы постараемся
выполнить уже к декабрю, поднявшись на
новую высоту. Именно в декабре у нашего
коллектива еще один праздник — 50–ле�
тие Гомельского химического завода. И
мы не только увеличим производство про�
дукции, но и разнообразим ее виды. Все
условия для этого есть.

Мария ЧЕКАН.
УНП 400069905
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Директор ОАО «Гомельский
химический завод» член Совета
Республики Дмитрий Черняков.

Новый узел экстракции цеха
фосфорной кислоты № 2.

Продукция ОАО «Гомельский химический завод».

В этом году ОАО «Гомельский химический
завод» освоило производство комплекс�
ных азотно–фосфорно–калийных удобре�
ний с содержанием микроэлементов мар�
ки 9–18–24–0,15(Cu)–0,1(B), предназна�
ченных для внесения под пивоваренный яч�
мень. Их применение позволяет не только
увеличить урожайность, но и улучшить по�
казатели качества зерна. Произведенный
инновационный продукт будет реализован
как на экспорт, так и для сельскохозяй�
ственных потребителей страны.

КСТАТИ

Подъем
на новую

высоту
Сернокислотный цех. 



Ни для кого не секрет, что
женщины гораздо эмоциональнее
и, как следствие, гораздо ранимее
представителей сильного пола. Их
может глубоко задеть и выбить из
колеи даже, казалось бы,
пустяковое замечание или легкая
критика. Что уж говорить о
реальной агрессии. Нужно учиться
этому противостоять. Вот
несколько действенных приемов
самозащиты от проявлений чужой
агрессивности.

наш психолог
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Не пора ли 
сделать паузу?..

Теория
психологической
самозащиты

Да, многие из нас не умеют вовремя остановиться,
сделать паузу, устроить себе передышку. А значит, жи�
вут в состоянии хронического стресса. И потому обыч�
но испытывают непреходящее внутреннее беспокой�
ство.

Все это чрезвычайно мешает подобного рода лю�
дям не только качественно, плодотворно трудиться, че�
го-то достигать в своей жизни, но зачастую еще и пол�
ноценно отдыхать.

Такие люди часто находятся на грани нервного сры�
ва. Они становятся все более раздражительными, у них

затруднено засыпание, их мучают неясные страхи, но�
чами беспокоят тревожные сновидения…

Некоторые начинают принимать различного рода
химические и нехимические (растительные) успокаива�
ющие препараты – транквилизаторы – или даже анти�
депрессанты, но кое-кто (причем в достаточно боль�
шом количестве) прибегает и к помощи традиционных
«успокаивающих» – спиртных напитков. Вот только пос�
леднее, увы, чаще всего лишь усиливает эмоциональ�
ные и физические нарушения, а заодно и увеличивает
«беспорядочность в мыслях».

1Вообразите себя настолько сильной и большой,
что до вас просто не доходят никакие обиды и

огорчения.

2Учитесь игнорировать, не замечать мелкие уко�
лы самолюбия. Вспомните о том, что обидчивы�

ми, легко ранимыми бывают те, у кого снижена са�
мооценка, но ведь вы – БОЛЬШОЙ и СИЛЬНЫЙ ЧЕ�
ЛОВЕК, а потому с определенного момента  уже
просто не замечаете не только насмешки и шпиль�
ки, отпускаемые в ваш адрес, но и любые агрессив�
ные выпады. Если вам не удается поначалу не обра�
щать внимания на жалящие, ранящие вас слова, то
можно прятаться от них за «толстой стеклянной сте�
ной». 

3Этот простой, но чрезвычайно эффективный
прием усиления психологической защиты нужен

и полезен практически любому из живущих среди
людей. С его помощью вы можете ставить надеж�
ный заслон, который будет предохранять, защищать
вас от эмоциональных ударов, возводя своеобраз�
ную стену между вами и негативно настроенными по
отношению к вам людьми. Из каких же материалов
можно возвести эту ограду от них? Только не удив�
ляйтесь – из стекла!

Да-да, вы должны представить себе, что между
вами и вашим обидчиком вырастает большая стена
из толстого, но прозрачного стекла. Ваш визави
что-то там такое говорит неприятное, быть может,
даже обидное для вас, но вас это вовсе не трогает,
ведь вы не слышите ни одного его слова! А потому
теперь они на вас никак не действуют. И вы, уже не
теряя выдержки и самообладания, не утрачивая яс�
ности ума и спокойствия духа, не даете никаких ре�
акций на это его выступление и не поддаетесь ни на
какие его провокационные жесты. Вы не стремитесь
отвечать ударом на удар, забыв предупреждение:
сидя в стеклянном доме, не бросайся камнями!

Спрятавшись за этой, только что выстроенной
вами необычной стеной и заглушив голос своего ви�
зави с помощью психологических берушей, вы су�
меете переломить ситуацию в свою пользу, сохра�
няя свои нервы и здоровье в должном порядке!

4И еще неплохо «провентилировать» свои эмо�
ции.
Как сказал кто-то из современных остроумцев:

«Слово  не воробей: обгадит – не отмоешься!» Да
еще (добавим) после иного слова остается порой
такой душок, что хочется включить вентилятор, что�
бы прогнать этот психотравмирующий след.

И если ваша память застревает на произошед�
шем, раз за разом оживляя обидевшее, расстроив�
шее или просто испугавшее вас, то не стоит сразу же
глотать транквилизаторы или даже антидепрессанты.
Лучше «провентилируйте» свои эмоции. Для чего
представьте, что вы распахиваете дверь, через кото�
рую врывается сквозняк. Вот он начинает продувать

все, даже самые отдаленные, самые глу�
бинные закоулки вашей души, вы�

метая из нее ваши тяжелые пере�
живания, унося куда-то вдаль

обидевшие вас слова. Старай�
тесь помочь этому сквозняку
быть более сильным и более
действенным: вдох – сквоз�
няк врывается внутрь вас,

выдох – он выме�
тает из вас все
дурные мыс�
ли и чувства.

Евгений
ТАРАСОВ,
психолог.

В наши неспокойные, даже бурные времена
человек (в первую очередь горожанин), живущий
в постоянном напряжении, все время мчащийся
(хотя бы даже мысленно) куда-то, все время
стремящийся достичь каких-то нередко, увы,
просто нереальных целей, обычно быстро
растрачивает на это все свои душевные и
физические силы.

Малоподвижный образ жизни – это чет�
вертая по распространенности причина
смерти в мире от неинфекционных
заболеваний. По словам медиков,
если бы люди вставали на две мину�
ты каждый час, это изменило бы ситу�
ацию.

Согласно официальным рекомен�
дациям следует проявлять физическую
активность минимум 30 минут в день. И стра�
тегия «2 минуты в час» позволяет приблизиться к

данному показателю.
Сотрудники медшколы
университета Юты и
университета Колорадо

установили: если человек
просто стоял эти две

минуты, то разницы не
было никакой. А вот

быстрая про�
гулка, при�
ятные хло�

поты в саду или уборка снижали
риск смерти на 33%. 

В идеале к описанной актив�
ности нужно добавить 2,5 часа в не�

делю умеренных по интенсивности тре�
нировок.  

Каждый час,
проведенный на сту�

ле, отнимает у человека
22 минуты жизни. А вот
каждый час физических

упражнений добавляет
90 минут жизни.

Здоровая стратегия
«две минуты в час»

➜ Такой вот категории торопыг
необходимо хотя бы 1 – 2 раза в день (а
еще лучше – 3 – 4 раза) останавливать
этот свой бег и, приняв удобную, при�
ятно и максимально расслабленную
позу в кресле (на стуле, диване, крова�
ти…), в течение 1 минуты успокаивать
свое дыхание, произнося на вдохе:
«Я…», а на выдохе: «...успокаиваюсь»,
«Я… успокаиваюсь», «Я все лучше и
лучше успокаиваюсь».

➜ После чего, несколько успоко�
ившись, необходимо воспользоваться
своеобразным внутренним зеркалом и
как бы посмотреть на свои только что
лихорадочно, а то и просто беспоря�
дочно бежавшие, мчавшиеся куда�то
мысли. Затем следует представить,

что скорость их движения фиксирует
ваш внутренний спидометр.

➜ Предположим, они, эти ваши
мысли, мчатся у вас куда�то со ско�
ростью 200 км в час. Но ведь вы уже
успокаиваетесь, а значит, замедляется
бег ваших мыслей. Вы смотрите внут�
ренним взором на этот свой внутрен�
ний спидометр и видите, что скорость
начинает снижаться до 160 км… до
120… до 100… до 80... И вот уже ско�
рость их становится почти что чере�
пашьей – 50 км в час. Ведь вы продол�
жаете успокаиваться… успокоение за�
полняет всю вашу нервную систему,
весь ваш организм… вы успокои�
лись… замедлили свой бег и свои
мысли.

➜ Представляйте, представляйте
перед своим внутренним взором спи�
дометр со все медленнее и медленнее
ползущей стрелкой! Представляйте
также то, что, надавив сейчас ногой на
педаль тормоза, вы сможете еще боль�
ше притормозить. Наполняйтесь осоз�
нанием того, что и в последующем вы
легко сможете повторить подобные
столь нужные действия.

➜ И действительно, с каждым та�
ким вот последующим успокаивающе�
замедляющим сеансом вы сможете
все быстрее и быстрее снимать внут�
реннее беспокойство и приводить в
должный порядок ход всех своих мыс�
лей!



1. Не нарушать гармонию
окружающего мира 
— Когда началась война в 1941�м,

отец ушел на фронт, а мы с мамой и
братьями Мишей и Борей уехали в эваку�
ацию в татарский город Бугульму, —
вспоминает народный артист СССР
Алексей Баталов. — Там я, 13�летний
московский мальчик, впервые почувство�
вал настоящую жизнь. Мы жили в дере�
венском доме, где была корова. Мама
все время твердила: «Главное — не пот�
ревожьте соседей». Мы, мальчишки, ста�
рались не шуметь, играть тихо. Нас с са�
мого детства приучали соблюдать поря�
док окружающего мира, не губить приро�
ду, не мешать другим людям. 

2. Помогать больным людям
бескорыстно 
Мать Алексея Баталова, актриса Нина

Ольшевская, устраивала представления
для больных в госпитале в Бугульме. Она
собрала группу местных талантливых ре�
бят, куда вошел и юный Баталов, для выс�
туплений. 

— Мое первое выс�
тупление было именно в
госпитале. Позже я сот�
ни раз выходил на сце�
ну, но все это ерунда по
сравнению с тем, когда
выступаешь в палате в
метре от больных, ста�
раешься сделать так,
чтобы они радовались
жизни.

3. Не гнушаться
никакой работой
О своем актерском

пути Алексей Владими�
рович вспоминает с гор�
достью: 

— Моя театральная
жизнь началась в той же
Бугульме. В местном те�
атре я, 14�летний маль�
чишка, открывал зана�
вес перед спектаклями
и расставлял по зри�
тельному залу керосиновые лампы:
электричества не было.

Этот период жизни Баталов вспоми�
нает с особым трепетом и без толики со�
жаления, что пришлось пройти свой путь

от самых�са�
мых низов, не гну�
шаясь никакой ра�
ботой. 

4. Нельзя 
не работать
Алексей Влади�

мирович всю жизнь
был невероятным
трудоголиком. Ви�
димо, за это ему и
воздалось — стал
народным артистом
СССР, лауреатом
трех Государствен�
ных премий. 

— Будучи подростком, я не мог си�
деть без дела. Если не работал хотя бы
день, то чувствовал неловкость, ощущал

себя, как говорится,
ни тем ни сем. С ран�
них лет усвоил: не ра�
ботать нельзя.

5. Из любой
ситуации
извлекать урок 
В 1950 году Алек�

сей Баталов отдавал
долг Родине, служа в
Центральном театре
Советской Армии. Но
в военной форме он
не плясал на сцене, а
сидел за баранкой. 

— Мы назывались
командой театра, хо�
дили в военной фор�
ме, были настоящи�
ми солдатами — вы�
полняли все приказы.
Меня отправили
учиться на води�
тельские курсы, я
окончил их успешно и

в итоге стал шофером 1�го класса. Даже
возил генерала, директора театра Со�
ветской Армии.

Позже именно этот навык пригодился
Баталову в фильме «Дело Румянцева»,

где Алексей Владимирович
блестяще сыграл главную роль
шофера�дальнобойщика. 

6. В любой ситуации
искать свою дорогу
— Какие бы испытания

судьба ни посылала, надо
их достойно принимать и в
любой ситуации искать
свою дорогу.

К такому выводу Алек�
сей Владимирович при�
шел после того, как от
второго брака — с цир�

ковой артисткой Гита�
ной Леонтенко — у не�
го родилась дочь Ма�

ша. У нее врожденный
детский церебральный па�
ралич. Она плохо говорит,
передвигается только в
инвалидном кресле. Нес�
мотря на это, Мария
окончила ВГИК с красным
дипломом, сейчас зани�
мается написанием сце�
нариев. 

— Она пример мужест�
ва и стойкости. Я очень гор�
жусь дочкой, она вопреки

всему нашла свою дорогу.
Если человек в чем�то одном
обделен, в другом — ода�
рен, поэтому Маша пишет
такие талантливые сцена�
рии. (Мария Алексеевна бы�
ла сценаристом известного
фильма «Дом на Английс�
кой набережной». — Авт.)

7. Бережно хранить
любовь, для нее
расстояния и разлуки
— не помеха

— Мы с Гитаной позна�
комились в 1953 году, я

увидел ее на манеже Ленинг�
радского цирка. Она выполняла сложный
номер, танцевала на бегущей лошади. Ги�
тана работала на арене цирка с четырех
лет и выполняла трюки, которые до сих
пор не может повторить никто в мире! И
тут же расстались, потому что цирк пое�
хал с гастролями дальше, а я продолжал
сниматься в Ленинграде. Наше следую�
щее свидание состоялось только через
полгода. Так совпало, что мы проводили
съемки в Риге и цирк как раз туда прие�
хал. Узнав об этом, я помчался к Гитане в
гостиницу. Но и после второго свидания
мы опять разъехались по разным горо�
дам. Поженились спустя 10 лет после
первого знакомства, в 1963 году. Но все
эти годы мы думали друг о друге, береж�
но хранили наши чувства. Если это насто�
ящая любовь, то ни расстояния, ни дол�
гие разлуки не помешают людям быть
вместе.

8. Измена любимому человеку —
предательство себя 
— После знакомства с Гитаной понял,

что другие женщины мне просто неинте�
ресны. Я думал только о ней. Совершен�
но не понимаю, как можно изменять лю�
бимому человеку?! Ведь это же
собственноручно разрушить любовь,
предать себя в первую очередь и главное
— уйти со своего пути.

Денис ЗИНЧЕНКО.
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«Правда ли, что аппендицит при беременно�
сти очень опасен, особенно для ребенка?»

Татьяна, Несвижский район.
— Острый аппендицит — самая частая причина

неотложных хирургических операций во время бере�
менности в 2 — 5% случаев. В 60% случаев — во вре�
мя первой половины беременности, в основном в пер�
вые 10 недель. Основная причина — смещение сле�
пой кишки вместе с червеобразным отростком вверх
и кнаружи вследствие увеличения матки. Склонность к
запорам способствует застою кишечного содержимо�
го, в результате закупорка небольшими каловыми
камнями отверстия между червеобразным отростком
и слепой кишкой приводит к нарушению кровоснаб�
жения отростка, отеку и воспалению. Таким образом,
можно сказать, что вынашивание ребенка — это фак�
тор, предрасполагающий к развитию аппендицита.

При беременности защитные силы организма от�
части ослабевают. Поэтому клиническая картина ост�
рого аппендицита может носить стертый характер и
быть трудной для диагностики. Боли в животе бывают
и не такие выраженные, как у небеременных. И все
равно характерные признаки — внезапность заболе�
вания, возникновение болей сначала в эпигастрии, за�
тем смещение их в правую подвздошную область,
учащение пульса, появление рвоты, повышение тем�
пературы тела и др. У беременных роль ранней диаг�
ностики острого аппендицита очень велика, ибо от нее
в конечном счете зависит прогноз для матери и плода.
Поэтому крайне важно при первых же симптомах не�
благополучия в животе вызвать скорую помощь и сро�
чно приехать в стационар. 

Острый аппендицит независимо от срока бере�
менности подлежит только хирургическому лечению.
Для обезболивания применяют либо общий наркоз,
либо эпидуральную анестезию. Речь может идти как о
традиционной операции, так и о более щадящей тех�
нике — лапароскопической. Она имеет несомненные
преимущества: быстрая реабилитация, отсутствие
грубых рубцов, снижение болевых ощущений после
операции. Поскольку врач видит изображение орга�
нов на экране монитора, то диагноз аппендицит ста�
вится абсолютно точно. Если момент упущен и у буду�
щей матери развился флегмонозный или гангреноз�
ный аппендицит, то сначала проводят операцию кеса�
рева сечения и лишь затем удаляется аппендикс. Если
срок небольшой, то решается вопрос о пролонгирова�
нии беременности. Когда же аппендицит катараль�
ный, то роды проводят через родовые пути и после
этого выполняют аппендэктомию.

Однако никакая форма аппендицита, в том числе и
осложненная перитонитом, не является основанием
для прерывания беременности любого срока. Опасе�
ния по поводу генерализации инфекции вследствие
наступивших после операции родов представляются
преувеличенными. После выписки из стационара всех
беременных, перенесших аппендицит, включают в
группу риска по угрозе преждевременного прерыва�
ния беременности, которое может произойти и спустя
значительное время. За развитием плода наблюдают
тогда более тщательно — проводят исследование гор�
монов, доплерометрию, и, если выявляется фетопла�
центарная недостаточность, женщину переводят в
стационар и проводят лечение, направленное на улуч�
шение питания плода.

Если роды наступают в ранний период после ап�
пендэктомии, то их проводят под особым контролем.
Одно из условий успешного родоразрешения тогда —
профилактика недостатка поступления кислорода
плоду. Такое состояние называется «внутриматочная
гипоксия».

Ольга ПЕРЕСАДА, профессор кафедры 
акушерства и гинекологии БелМАПО,

доктор медицинских наук.

■ без
рецепта

с Ольгой 
ПЕРЕСАДОЙ

Баталов бросил первую жену 
и дочь ради цирковой артистки

Гитаны Леонтенко.

Алексей Баталов:

8
заповедей
от звезды 

«Изменяя
жене, вы
предаете
себя»
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Л.Рублевская: Издатели соз�
дают какое–то литературное
гетто. Конечно, не секрет, что
основные читатели книг сегод�
ня — это представительницы
прекрасного пола. По опросам
рекомендательной системы
ИМХОНЕТ, женщин интересу�
ют в основном четыре темы:
жизнь звезд, мода, секс и отно�
шения, красота. Что интересно
— потом уже идут темы «семья
и дети», «диеты», «психология»,
«домашние питомцы»... И сов�
сем мало читают рецепты... Вы�
яснилось почему. Основной по�
требитель рецептов — дамы по�
сле 36 лет, а на интернет–порта�
лах тусуется публика помоложе.

Л.Раковская: То есть женщи�
на, которая сидит в интернете,
не готовит, а только что–то ра�
зогревает в микроволновке?

Л.Рублевская: Возможно! Что
касается литературы, то по оп�
росам, проведенным в Велико�
британии, получилось, что у
дам более всего популярны сов�
ременные романы с романтиче�
ским уклоном. Тридцать про�
центов предпочитают детекти�
вы и триллеры. Топ–десятка
книг, востребованных читатель�
ницами, составленная на том же
ИМХОНЕТе, выглядит абсолют�
но стереотипной. На десятом
месте — Эдуард Асадов, поэт,
стихи которого мы переписыва�
ли в тетрадки в детстве. Выше —
«Маленькая принцесса» Фрэн�
сис Бернетт, детективы Татьяны
Устиновой, романы Сесилии
Ахерн, Джоанны Линдсей, Тать�
яны Поляковой, Софи Кинсел�
лы, Стефани Майер, и на пер�
вом месте — Джейн Остен. Как
видите, в списке нет авто�
ров–мужчин.

Л.Раковская: Я много читаю
детективов в дороге. Купила
как–то три книги Устиновой.
Первая понравилась... Когда
прочитала три подряд, мне ста�
ло нехорошо. Как и у Донцовой,
видно, что сюжет выстроен ма�
тематически, и он везде один:
Золушка встречает мужчину
мечты.

М.Алешкевич: Статистика —
очень опасная вещь. Она под
любую идею подобьет цифры.
Мужчины читают не меньше,
просто они не участвуют в оп�
росах. Я была в модельном биз�
несе и скажу, что там о моде не

читают — там ее смотрят. Сре�
ди моделей есть программисты,
инженеры, которые знакомятся
со специальной литературой. То
есть стереотипы даже здесь не
срабатывают.

Л.Раковская: Проблема в том,
что у людей клиповое мышле�
ние. «Много букв» не хочется
читать, вникать в психологию
героев... И журналы этому под�
даются, публикуя материалы ко�
ротенькие, разбивая тексты на
пункты... Три совета психолога,
пять способов быть красивой...

Л.Рублевская: Но параллельно
читаются ведь все эти саги в ог�
ромных томах... «Сумерки»,
«Пятьдесят оттенков серого», та
же Остен...

М.Алешкевич: Ну так и Бхага�
ват–Гита читается. Сейчас у мо�
лодых девушек, которые следят
за собой, популярна йога. А те,
кто занимается йогой, рано или
поздно начинают читать Бхага�
ват–Гиту, древний текст с ог�
ромным объемом комментари�
ев.

Л.Рублевская: Короче, жен�
щину, если мотивировать, мож�
но заставить читать что угодно!

М.Алешкевич: Одни хотят уз�
навать себя в героях, живущих в
обычной реальности, другим,
наоборот, нужно читать об иде�
альных отношениях, об экзоти�
ческих приключениях... По вы�
бору книг можно определить,
сложилась ли жизнь у читатель�
ницы.

Л.Раковская: В литературе
очень много резерваций. Напри�

мер, есть целый пласт альтерна�
тивной истории, часто встречаю
рекламу таких книг. Но не знаю
ни фамилий авторов и никого,
кто бы это читал. Знаете, ког�
да–то на меня произвело впе�
чатление высказывание: «Пусть
читают какую угодно дрянь, по�
тому что это вырабатывает хотя
бы навык чтения».

М.Алешкевич: Даже навык
чтения линейного текста утра�
чивается очень быстро. И навык
его написания тоже.

Л.Раковская: Я читаю тексты

молодых журналисток и пони�
маю, что у них в голове ка�
кие–то обрубки мыслей, не сво�
их к тому же. Круг чтения опре�
деляется еще и тем, что девушка
всегда в поиске себя, разбирает�
ся сама с собой, а мужчина — со
всем миром. Он отвоевывает
свое место. А она должна полу�
чать подтверждение, что един�
ственная и неповторимая.

М.Алешкевич: Конечно, нам
не хватает романтики. Хочется
уйти в свой мир! С другой сто�
роны, разве это желание только
женщин? Единственное сущест�
венное отличие между дамой и
кавалером в том, что она может
стать матерью. И когда она ста�
новится матерью, у нее исчезает
время на чтение.

Л.Рублевская: Выходит, как
бы нам ни хотелось, чтобы жен�
щины ходили и читали, скажем,
«Другой пол» феминистки Си�
моны де Бовуар, они все равно
будут читать о любви?

М.Алешкевич: Феминизм при�

думали мужчины, чтобы полу�
чить дешевую рабочую силу.

Л.Рублевская: В Беларуси ни�
ша «литературы для женщин»
тоже заполняется. Популярны
книги Тамары Лисицкой и Ната�
льи Батраковой, недавно вышел
иронический детектив Алены
Белоножки «Чамадан з
кракадзiлавай скуры». С другой
стороны, у нас есть Алена Бра�
во, которая пишет о современ�
ницах, но ее книги нельзя на�
звать «дамским чтивом».

М.Алешкевич: И ее трудно чи�
тать, потому что это больно...

Л.Рублевская: Неужели ба�
рышни избегают литературы бо�
ли, правды о своих проблемах?
Просто мы очень разные. Я, на�
пример, познакомилась с Мин�
ским книжным клубом, в кото�
ром в основном дамы собира�
лись для того, чтобы обсуждать
прочитанное за месяц. И списки
там вполне достойные — от Ол�
доса Хаксли до Юкио Мисимы.

Л.Раковская: Моя мама часто
спрашивает, почему я в журна�
ле не публикую рассказы Алены
Браво, ведь она очень хорошо
пишет? Да, это настоящая лите�
ратура... Но, скажем, рассказ о
женщине с навязчивой идеей
изнасилования — не совсем
журнальный вариант. Сейчас
тренд западной литературы в
том, что вся беллетристика име�
ет три пласта. Там есть любов�
ная история — даже в самом
жестком детективе. Обязатель�
но есть историко–географичес�
кая составляющая, которая рас�
ширяет кругозор. Вряд ли я ста�
ла бы лезть в Википедию, чтобы
узнать, скажем, какие редкозе�
мы добывают в некоей африкан�
ской стране. А в детективе я об
этом узнаю... И еще социальный
подтекст, психология. Отноше�
ния начальника и подчиненно�
го, коренного населения и эмиг�
рантов, домашнее насилие...

М.Алешкевич: А мне кажется,
дамы сегодня очень много чита�
ют философии.

Л.Рублевская: Некоторые —
да. Но мне тяжело представить,
что все читательницы возьмутся
за Платона или Хайдеггера. Се�
годня для такой литературы
придумывают форму «лайт», то
есть упрощенный вид.

М.Алешкевич: Платон делал
так же...

Л.Рублевская: Вряд ли его мо�
жно сравнить с Коэльо и подоб�
ными. Их читают в уверенно�
сти, что это сложная философ�
ская литература, потому что об
этом твердят аннотации. А что
касается сублимации через ли�
тературу, напомню, что есть та�
кой синдром Бовари, описан�

ный в психиатрии. Когда жен�
щина, начитавшись романов, ут�
рачивает связь с реальной жиз�
нью и ведет себя по модели ге�
роев.

Л.Раковская: Мне кажется,
синдром Бовари на самом деле
не имеет никакого отношения к
литературе. Некоторые так жи�
вут и не читая книг.

Л.Рублевская: Я читала об од�
ной толкиенистке, которая ис�
кренне считает себя эльфом,
хотя у нее есть профессия, се�
мья. Но также у нее есть и эль�
фийское имя, и эльфийские
одежды. А как сегодня, после
саги «Сумерки», многие ищут
тип вампира? Как раньше воз�
никла мода на байронического
героя...

Л.Раковская: Да, и все искали
мужчину бледного, с горящим
взором... Литература способна
сильно воздействовать на созна�
ние.

Л.Рублевская: С другой сторо�
ны, сегодня она активно дает
антигероев — кому подражать в
романе Алексея Иванова «Гео�
граф глобус пропил», в рома�
нах Станкевича, той же Алены
Браво?

Л.Раковская: Это качествен�
ная, профессиональная литера�
тура. Она дает катарсис, надеж�
ду... Герой Станкевича — это ге�
рой–романтик, который бьется
за свои идеалы. Всегда есть та�
кие герои — воины света... Каж�
дый день мы выбираем, быть во�
ином света или таким, как все.
Почему молодые люди читают
Станкевича? Потому что в его
книгах ставится проблема нрав�
ственного выбора.

М.Алешкевич: Его проза,
по–моему, читается молодыми,
потому что она кинематографи�
чна и брутальна, все равно что
боевик смотреть.

Л.Рублевская: Так по какому
принципу ты, Лариса, отбира�
ешь рассказы для «Алеси»?

Л.Раковская: Два критерия.
Это должна быть история — не
важно, романтическая, юмори�
стическая, бытовая. И она долж�
на быть лаконичной. Бывает,
присылают рассказ, похваляясь,
что в его основе реальное собы�
тие. Но я считаю, главное — это
должна быть литература, кото�
рая предполагает художествен�
ное обобщение. Есть законы
жанра, и профессиональный пи�
сатель их чувствует. Между
простым и примитивным грани�
ца прозрачна, но она есть. С
другой стороны, качественная
беллетристика возвращает лю�
дей к чтению. Если нет легкой
интеллектуальной литератур�
ной сытости, человек не возь�
мется за литературные десерты,
то есть за то, что не для всех.

Людмила РУБЛЕВСКАЯ.
rubleuskaja@list.ru

то только не считают сегодня дискриминацией представительниц
прекрасной половины человечества... Кое–где джентльмен может
нарваться на оскорбление, просто предложив даме поднести сум�
ку: он что, хотел подчеркнуть слабость попутчицы?..
Я настроена вовсе не так радикально. Но вот что меня раздража�
ет — это полки в книжных магазинах, уставленные брошюрами
преимущественно розового цвета: чтиво только для женщин! Или

сам термин «женская проза». А что, есть «мужская проза»? Зачем рас�
пределять книги, как по туалетам, — М и Ж? Опять же существуют ус�
тойчивые стереотипы насчет женского чтения. Насколько они оправда�
нны? Что хотят читать современные женщины? Что им предлагают? Об
этом я, литературный обозреватель–писатель Людмила Рублевская, го�
ворю со своими собеседницами — главным редактором журнала «Але�
ся» Ларисой Раковской и критиком Маргаритой Алешкевич.

Чтиво
для дамы
с монитором
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Пока «Барселона», «Ювентус»,
«Днепр» и «Севилья» еще
только готовятся к битвам в
финалах Лиги чемпионов и
Лиги Европы, УЕФА огласил
суммы премиальных, которые
получат участники будущих
еврокубков. Футболистам и
клубам должно быть приятно:
ставки существенно возросли.

C
амое главное — впервые до�
ходы от двух еврокубков
будут сведены в единую
сумму. Коэффициент рас�
пределения между Лигой
чемпионов УЕФА и Лигой

Европы УЕФА составит 3,3 к 1.
В текущем цикле 2012 — 2015

годов, где прибыль от еврокубков
считается и делится отдельно и
где нет фиксированного коэффи�
циента распределения между
двумя турнирами, участники Ли�
ги Европы получают примерно 1
миллион евро на каждые 4,3 мил�
лиона евро, которые достаются
клубам в Лиге чемпионов. Гене�
ральный секретарь УЕФА Джан�
ни Инфантино по этому поводу
говорит: «УЕФА очень доволен
тем, что новая система распреде�
ления не только обеспечивает су�
щественное увеличение финансо�
вых выплат клубам, которые уча�
ствуют в Лиге чемпионов и Лиге
Европы, но также подкрепляет
принцип солидарности УЕФА, а

именно: ощутимо поднимает вы�
платы солидарности для клубов.
В этом плане новая система вы�
годна всем. Особенно тем клубам,
которые не попали в групповой
этап одного или другого клубно�
го турнира УЕФА».

Таким образом, уже начиная с
квалификационных раундов клу�
бы получат больше, чем получали
раньше. Так, участие в групповом
этапе оценивается в 12 миллио�
нов евро (ранее — 8,6 млн.). Так�
же увеличен бонус за победу на
групповом этапе с 1 млн. до 1,5
млн. Участие в 1/8 финала оцени�
вается в 5,5 млн., в 1/4 — в 6 млн.,
в полуфинале — в 7 млн. Победи�
тель Лиги чемпионов получит 15
млн., финалист — 10,5.

Если рассматривать нынеш�
нее положение на примере БАТЭ,
то можно констатировать, что бо�
рисовский клуб в случае выхода в
групповой раунд Лиги чемпио�
нов заработает 15,5 млн. евро: 200
тысяч за прохождение 2–го ква�
лификационного раунда, 300 —
за прохождение 3–го квалифика�
ционного раунда, 3 млн. — за
прохождение раунда плей–офф,
12 млн. — за выход в групповой
этап. Каждая победа на группо�
вом этапе принесет еще 1,5 млн.
евро, ничья — 500 тысяч евро.

Отметим, что в прошлом году
выход в групповой этап принес
БАТЭ 12 миллионов евро с уче�

том бонуса за победу над «Атле�
тиком».

В Лиге Европы выход в груп�
повой раунд ныне оценивается в
2,4 млн. (ранее эта сумма равня�
лась 1,3 млн.). Кроме того, каж�
дая победа на групповом этапе
равняется 360 тысячам, ничья —
120 тысячам. Победитель группы
дополнительно получит 500 ты�
сяч евро, обладатель второго мес�
та — 250 тысяч. Выход в 1/16 фи�
нала принесет клубу еще 500 ты�
сяч, в 1/8 — 750 тысяч, в 1/4 — 1
млн., в 1/2 — 1,5 млн. Победитель
получит 6,5 млн., финалист — 3,5
млн.

Таким образом, белорусский
клуб, который выйдет в группо�
вой этап, сможет заработать 3,03
млн. евро: 200 тысяч — за прохо�
ждение 1–го квалификационного
раунда, 210 тысяч — за прохож�
дение 2–го квалификационного
раунда, 220 тысяч — за прохож�
дение 3–го раунда, 2,4 млн. — за
выход в групповой этап.

Отметим, что этим летом в
Лиге Европы примут старт три
белорусские команды. «Шахтер»
и «Торпедо�БелАЗ» стартуют с
1–го квалификационного раунда,
а минское «Динамо», которое в
нынешнем сезоне за участие и
набранные очки на группповом
этапе турнира заработало 1,6
млн. евро, — со 2�го.

Кирилл ПЛЕТНЕВ.

УЕФА ставит
по-крупному

«Р
еал», конечно, королевских кровей — основан 113 лет
назад, 10 раз выигрывал главный еврокубок, самый бо�
гатый клуб мира. «Кубань», что называется, из народа
— не так стара, не так титулованна, не так зажиточна.
Но что объединяет патронов обоих клубов, так это ве�

чное стремление стрелять по
своим тренерам на поражение.
Не Кучук с Анчелотти первые,
не они и последние.

По интернету, знаете, сей�
час гуляет карикатура, на кото�
рой головы бывших тренеров
«Реала» насажены на пики, к
очередной подносится голова
Карло Анчелотти, а со стороны
за всем этим грустно наблюдает
Рафаэль Бенитес (по информа�
ции западных СМИ, наиболее
вероятный сменщик Анчелот�
ти). Вообще–то рисунок смот�
рится грубо, но суть того, что
происходит в клубе из Мадри�
да, отражает верно. Это, напри�
мер, в лондонском «Арсенале»
Арсен Венгер правит так долго,
что за это время кто–то родил�
ся, получил образование и уст�
роился на должность. Это в
«Манчестер Юнайтед» Алекс
Фергюсон мог работать и более
27 лет, если бы сам этого захо�
тел. В «Реале» же — точат пики
и то и дело достают из кармана
замасленный аргумент, что,
мол, пришло время для нового
импульса, который позволит
команде прогрессировать...

По этому же пути, пусть и в
другой футбольной реальности,
идет и «Кубань». Все ее трене�
ры в новейшей истории сидели в кресле с подпиленными
ножками, и какие бы результаты ни показывала команда под
руководством того или иного специалиста, его недолго думая
скидывали. У Виктора Гончаренко получалось, у Леонида Ку�
чука в его второй приход не очень — какое все это имеет зна�
чение, когда руки так и тянутся махнуть шашкой?

Юрий БАКЕРЕНКО.
bakerenko@sb.by

Второй в нынешнем сезоне турнир
«Большого шлема» — «Ролан Гаррос»
едва начался, а поводов для разгово-
ров и обсуждений у поклонников тен-
ниса уже хватает.

Больше всего внимания традиционно
к лидерам. Однако прошлогодние
триумфаторы грунтового «слэма» —

Мария Шарапова и Рафаэль Надаль, как и
главные претенденты на их трон, — пока
не удивляют. Разве что россиянка неожи�
данно долго провозилась с эстонкой Кайей
Канепи, да и то по причине подкараулив�
шей ее простуды. К следующему матчу —
против Виталии Дьяченко — к Шараповой
должны вернуться и боевые кондиции, и
голос, не позволивший Маше даже поуча�
ствовать в традиционном послематчевом
интервью, и, значит, раньше четвертьфи�
нала серьезных испытаний не предвидится
ни для нее, ни для Надаля. А за неимением
спортивных новостей в топе теннисных
событий из Парижа мелькают весьма экст�
равагантные эпизоды.

Главным героем одного из них, напри�
мер, стал Михаил Южный. Причем интерес

представляет не то, что россиянин покида�
ет «Ролан Гаррос», а как он это делает. Рас�
строившись из–за того, как неудачно для
него складывается матч против Дамира
Джумхура, россиянин начал лупить себя
ракеткой по голове. Да так, что в результате
был вынужден покинуть корт с рассечени�
ем. К слову, те, кто за событиями в теннис�
ном мира следит не первый год, поступку
Южного не удивились. В 2008 году на тур�
нире в Майами подобным образом разби�
тый в кровь лоб уже помог российскому
теннисисту «вытащить» матч против Нико�
ласа Альмагро. В этот раз, похоже, Михаил
перестарался.

В числе главных ньюсмейкеров первых
дней Открытого чемпионата Франции ока�
зался и Рождер Федерер. Причем для попа�
дания на страницы газет и журналов швей�
царцу, проводившему (и закономерно вы�
игравшему) заурядный «разминочный»
матч против получившего спецприглаше�
ние организаторов колумбийца Алехандро
Фальи, не пришлось предпринимать ника�
ких усилий. За него все сделал невесть как
пробравшийся с трибун на корт мальчиш�

ка. Уже после окончания матча он подско�
чил к Федереру и, пока охрана приходила в
себя от подобной наглости, успел похло�
пать его по плечу и сделать пару селфи.
Федерер впоследствии свое недовольство
организаторам высказал, но, думается, уди�
вился не сильно. По французским кортам
любители легкой славы бегают с завидным
постоянством, а в 2009 году один из них да�
же устроил перформанс во время финала
между Федерером и Робином Седерлин�
гом.

Виктория Азаренко тоже победила. Спо�
койно и буднично «разобрала» на состав�
ные части оборону испанки Марии–Тересы
Торро–Флор (6:2, 6:1), а после матча пусти�
лась в рассуждения о том, что каждый матч
на подобных турнирах имеет особенное
значение. Теперь белоруске предстоит гото�
виться к встрече с также далеко не самой
рейтинговой чешкой Люси Градецкой. А о
том, что дальше, Вика, по собственному
признанию, даже не задумывается. Надо по�
лагать, лукавит. В третьем круге, если не
случится сенсации, ее, напомним, ждет
встреча с накануне успешно стартовавшей
в Париже матчем против Андреи Главачко�
вой Сереной Вильямс. И этот поединок вы�
зывает неподдельный интерес уже безо вся�
ких околоспортивных обстоятельств.

Дмитрий КОМАШКО.
komashko@sb.by

К СВЕДЕНИЮ
Хозяевами следую�
щих финалов евро�
кубков будут Милан
и Базель. 28 мая
2016 года на арене
«Джузеппе Меацца»
(«Сан–Сиро») состо�
ится финал Лиги чем�
пионов, а
«Санкт–Якоб Парк»
примет финал Лиги
Европы (18 мая).

ЛЮБОПЫТНО
БАТЭ начнет выступления со 2–го
квалификационного раунда Лиги
чемпионов. Во 2–м, а также 3–м
квалификационном раунде бори�
совский клуб будет сеяным. Одна�
ко в раунде плей–офф БАТЭ будет
почти наверняка несеяным, а среди
его возможных соперников значат�
ся «Базель», «Виктория» (Пльзень),
«Зальцбург», «Селтик», «Стяуа» и
АПОЭЛ. 

Где окажется
Гончаренко?

«Тосно», «Ростов», «Ам�
кар», «Терек», «Мордо�
вия»... По тем клубам, куда
молва трудоустраивала Вик�
тора Гончаренко после его
осеннего увольнения из «Ку�
бани», вполне можно изу�
чать географию России. И
вот — новый поворот. Как
сообщил портал «Чемпио�
нат», белорусский специа�
лист в скором времени зай�
мет пост главного тренера
московского «Спартака». Го�
ворится, что в начале июня на
заседании совета директоров
клуба будут официально
приняты решения о прекра�
щении сотрудничества с Му�
ратом Якином и назначении
Гончаренко. Спешить прини�
мать эту новость за чистую
монету, впрочем, не будем.
По информации ТАСС, ника�
кой договоренности с бело�
русским тренером нет и в на�
стоящий момент основным
кандидатом на должность на�
ставника «красно–белых» яв�
ляется Дмитрий Аленичев.
«Спорт–Экспресс» же пи�
шет, что назначенцем станет
кто–то из пары Аленичев —
Бердыев. Виктор Гончаренко
от комментариев по ситуа�
ции пока отказывается.

Понедельник — день тяжелый, а когда он оказывается
начинен громкими новостями так же обильно, как
кекс изюмом, то вообще попробуй все это перевари.
Одни только сообщения об отставках Леонида Кучука
из «Кубани» и Карло Анчелотти из «Реала» чего стоят.

Леонид
Кучук.

Карло
Анчелотти.

Франция полна сюрпризов
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До свидания, Леонид.
Аривидерчи, Карло



Что вы в последнее
время слышали о бело�
русском хоккее на
траве? Что в Баранови�
чах построили новый
стадион для соревно�
ваний по этому виду
спорта или что брест�
ский «Строитель» в
очередной раз от�
праздновал победу в
чемпионате страны?

В
конце минувшей не
дели в Минске про
ходил второй по зна
чимости европей
ский турнир среди
женских клубных ко

манд — Кубок чемпионов
в дивизионе «Трофи». Сре
ди восьми команд за награ
ды на поле в парке Горько
го боролись и наши спорт
сменки — клуб «Минск,
недавно завоевавший Ку
бок Беларуси. Его соперни
цами на групповом этапе
стали хоккеистки из испан
ского «Реал Сосьедада»,
российского «Метростроя»
и немецкого «Гамбурга».
Еще до старта турнира
главный тренер женской команды
ХК «Минск» Николай Санковец за
метил, что с такими противниками
бороться будет непросто: «Группа
нам досталась сложная. Однако мы
провели неплохую подготовку в Гол
ландии, сыграли в чемпионате Рос
сии, поэтому можем побороться за
призовое место». Девушки начали
свое выступление решительно. Сна
чала обыграли испанок, затем —
россиянок. А вот переиграть «Гам
бург» не удалось — оставалось лишь
побороться за бронзовые награды.
Чтобы завоевать их, «Минску» необ
ходимо было обыграть азербайджан
ский «Атаспорт». Белоруски уверен
но это сделали и не только
вошли в тройку призе
ров, но и сохранили
прописку в дивизионе
«Трофи». Золотые ме
дали турнира завоевали
хоккеистки «Гамбурга»,
серебряные — бельгийского
«Роял Веллингтона».

Признаюсь, несмотря на
высокий статус турнира, полу
пустые трибуны в парке Горького
в эти выходные не удивили нисколь
ко. Хоккей на траве хоть и входит в
олимпийскую программу более 80
лет, особой популярностью в Бела
руси не пользуется. Понаблюдав за
зрителями на турнире, пришла к вы
воду: собрались или те, кто сам игра
ет в этот вид хоккея, или случайные
люди, коротающие выходной в пар
ке. Различить их было просто: пер
вые знали всех игроков по именам и
четко скандировали заученные ре
чевки, вторые упорно пытались вни
кнуть в правила игры, недоумевая,
почему не засчитывается гол, заби
тый с центра поля. Пусть и недопо
нимали, но с матчей не уходили. По
тому что посмотреть действительно

было на что: по искусственному га
зону на бешеных скоростях за ма
леньким мячом гонялись красивые
девушки с клюшками, демонстрируя
совсем не по–женски острую борь
бу. Глаз не оторвать!

Конечно, еще одна причина, по
которой хоккей на траве далек от по
пулярности, в том, что система клуб

ных турниров и дивизио
нов, в которых выступают
команды, крайне запутан
на. Дивизион «Трофи», в
который попал «Минск»,
— второй по значимости. В
нем выступает вторая вось
мерка сильнейших команд
Европы. Дивизионом выше
— элита, в которую пока
не удалось пробиться ни
одному из наших клубов. В
третьем по силе дивизионе
— Challenge–1 — выступал
еще один белорусский
клуб: гродненский
«Ритм–Азот». В финале
Кубка клубных команд в
своем дивизионе позавчера
гродненчанки обыграли
итальянскую команду и
стали победительницами
турнира, завоевав повыше
ние в классе. Теперь в ди
визионе «Трофи» будут
выступать два наших жен
ских клуба, что облегчит
белорускам задачу попасть
в элиту европейского хок
кея на траве. Мужские клу
бы от девушек в своих ус

пехах не отстают: многократные
чемпионы Беларуси — хоккеисты из
брестского «Строителя» — победили
в Кубке клубных команд Европы в
дивизионе «Трофи». Команда набра
ла рейтинговые очки, и уже осенью
станет известно, хватит ли их, чтобы
«Строитель» вышел в Лигу чемпио
нов по хоккею на траве.

Вид спорта развивается в Белару
си достаточно давно. Ежегодно про
водятся чемпионаты и Кубки стра
ны. Выступают наши спортсмены и

на мировой арене. Но коли
чество людей, занимаю
щихся хоккеем на траве,
критично мало — всего две

тысячи. Для сравнения, в той
же Германии их около 30
тысяч. При этом в каждом

областном центре созданы
школы и секции по этому виду спор
та. По словам Николая Санковца,
тренеров для работы в них пока не
хватает. Однако и эту проблему уже
начали решать: в этом году в Бело
русском государственном универси
тете физической культуры начина
ется набор по специальности «Тре
нер по хоккею на траве». Возможно,
после проведения в Беларуси турни
ров настолько высокого уровня, как
Кубки европейских чемпионов, за
нимающихся в школах станет боль
ше. Кстати, Европейская федерация
хоккея на траве высоко оценила уро
вень готовности Минска к проведе
нию подобных соревнований. Но ну
жно ли нам сейчас проводить турни
ры более высокого уровня? Их орга
низация требует немалых средств. А
зрительский интерес к ним появится
только тогда, когда клубы будут иг
рать в высших дивизионах. Пока же
мы только идем к этому.

Татьяна ПАСТУШЕНКО.
past@sb.by
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Сегодня первый день финальной дуэли, которая
призвана стать венцом гандбольного сезона. В то
время, когда волейболисты и баскетболисты уже

давно «отстрелялись» и нежатся в заслуженных отпус
ках, покрываясь бронзовым загаром в южных краях,
гандболисты проявили недюжинное долготерпение и
только к началу лета добрались до апофеоза: минский
СКА и брестский БГК имени Мешкова в раунде до двух
побед определят обладателя золотых наград чемпиона
та страны. В среду команды подойдут к барьеру в
Минске, в субботу (и если понадобится — в воскре
сенье) ответный поединок в Бресте.

Хотите, назовите это дуэлью а–ля Ленский — Оне
гин. В этом случае образ Ленского больше подходит ро
мантичному и молодому СКА, слегка наивному и в сво
их чувствах горячему. БГК — типичный Евгений Оне
гин, «наследник всех своих родных, как томно был он
молчалив, как пламенно красноречив». Чей выстрел в
заснеженном лесу оказался точнее, думаю, напоминать
не стоит.

А можно не заходить в аллегориях настолько дале
ко и обратиться к Ильфу и Петрову. Остап Бендер и
отец Федор — чем не дуэль? Помните вот это? «В эту
же секунду из замочной скважины выскочил и заерзал
карандаш «Фабер», острием которого отец Федор пы
тался ужалить врага. Концессионер вовремя отпрянул
и ухватился за карандаш. Враги, разделенные дверью,
молча стали тянуть карандаш к себе. Победила моло
дость, и карандаш, упираясь, как заноза, медленно вы
полз из скважины. С этим трофеем Остап возвратился
в свой номер». Молодость в данном случае — это, ко
нечно, СКА.

Кто станет чемпионом на самом деле — вопрос не
сказать чтобы очень каверзный. Если говорить уж сов
сем начистоту, то если БГК по каким–то причинам
умудрится уступить титул дерзкому оппоненту, то пат
рону брестского клуба Александру Мешкову впору бу
дет взять в руки что–нибудь потяжелее и разогнать
весь состав, чтобы собрать команду заново. Потому что
по логике вещей не могут «мешковцы» уступить в
принципе, превосходя соперника по всем пунктам
сравнительных характеристик. Единственное, в чем ар
мейцы способны дать фору своим оппонентам, так это
в мотивации и отчаянном желании биться. Хватит это
го для победы? Если брестчане сами дадут себя обыг
рать, то — да. Но грош тогда цена такой команде.

Легко брестчанам не будет — это факт, потому
что собраться на две игры гандболисты СКА могут и
умеют. Спартак Миронович способен как никто дру
гой подводить свою команду к пику формы в нужный
момент и так накачать подопечных агрессивным же
ланием вцепиться в горло сопернику и не отпускать,
что всем чертям становится тошно. Тем более что
опыт победы над БГК у СКА имеется. Победы сенса
ционной и очень красивой. Изящной. О ней, думаю,
все еще помнят. Да, потом брестчане брали реванш,
но каждый раз это были такие зарубы, что летели иск
ры. Помните кубковую развязку? Есть мнение, что
БГК в концовке просто чуть больше повезло. Везение
— метафизика и формулы постоянства не имеет, тог
да как золото первенства для «мешковцев» стоит
очень дорого. Оно значит для клуба гораздо больше,
чем успех в Кубке, а значит, в дело может вмешаться
еще и психология. Если брестчане не выиграют золо
то, то не попадут в Лигу чемпионов. А именно этот
турнир для них является смыслом существования и
эквивалентом развития.

Так что на месте букмекеров я не стал бы явно отда
вать предпочтение БГК. Еще и по той причине, что нас
тавник брестчан Желько Бабич уже точно знает, что в
следующем году работать в клубе не будет. Он принял
решение Брест покинуть и сосредоточиться на сборной
Хорватии. Это не значит, что ему все равно, Желько —
человек порядочный и очень ответственный, но на ча
ше весов общей победы это явный мотивационный ми
нус, а у СКА в этой части одни плюсы. И очень увесис
тые. Молодежь армейская по–хорошему бьет копытом
в надежде показать Спартаку Мироновичу, что он не
зря их столько дрессировал. Доказать Юрию Шевцову,
что готовы сменить в сборной ветеранов. Глянуться то
му же Александру Мешкову и получить приглашение в
БГК, что равносильно осуществлению белорусской
гандбольной мечты. А мечта порой способна творить
настоящее чудо. Если, конечно, мечтать очень–очень
сильно и делать все, чтобы мечты сбылись.

КОЧКА 
ЗРЕНИЯ

Сергея
КАНАШИЦА

Мечты ручной
работыКлюшкой 
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СКАНВОРД

По горизонтали: Землевладелец. Запах. Пила.
Омут. Набоб. Лекало. Ротор. Ведро. Отрывок. Пир.
Короб. Водород. Лиго. Клавесин. Микрорайон. Про!
тока. Ритор. Окарина. Сват.

По вертикали: Богунова. Скорпион. Бедро. Ам!
фора. Тирс. Биополе. Мотив. Ирис. Икона. Полдо!
роги. Карат. Леди. Донор. Доза. Арык. Олово. Ляп.
Мотор. Азу. Око. Цех. Тир. Бочкин.

Ответы на сканворд, 
опубликованный 26 мая

27 мая
1900 г. Дата рождения белорусского поэта
Владимира Жилки. Судьба ему отмерила все!
го 33 года. Первое стихотворение опубликова!
но в 1918 году. Позже вышли в свет сборники
стихов «На ростанi», «З палёў Заходняй
Беларусi», «Вершы», поэма «Уяўленне». В

1930 году Владимир Жилка был арестован, выслан в го!
род Уржум Кировской области. Умер от туберкулеза лег!
ких в 1933 году. Реабилитирован в 1960–м.
1905 г. 27 — 28 (по старому стилю) мая в Корейском
проливе, у острова Цусима, произошло морское сраже!
ние между 2–й Тихоокеанской эскадрой и японским
флотом, ставшее ключевым моментом в исходе рус!
ско–японской войны. Закончилась битва полным пора!
жением русской эскадры. В бою погибли свыше 5 тысяч
моряков, а из 28 российских кораблей уцелели только
три. После этого Россия была вынуждена начать мирные
переговоры, завершившиеся Портсмутским миром.
1930 г. Американец Ричард Дрю за!
патентовал прозрачную клеящуюся
ленту. В сентябре компания 3M вы!
пустила ее в продажу под названи!
ем «cкотч» (Scotch).
1940 г. В Осиповичах родилась Та!
мара Раевская, эстрадная певица, за!
служенная артистка Беларуси. В 1962 — 1992 гг. — соли!
стка Гостелерадио Беларуси.
1942 г. Участники Движения Сопротивления организова!
ли успешное покушение на гитлеровского «протектора Бо!
гемии и Моравии» Рейнхарда Гейдриха, палача Чехослова!
кии. Гейдрих был тяжело ранен и умер через несколько
дней. Оккупанты, обвинив жителей шахтерского поселка
Лидице в укрытии чехословацких патриотов, сожгли посе!
лок и сровняли его с землей. Все мужчины были расстре!
ляны, женщины и дети отправлены в концлагеря.
2005 г. Белорусскому государственному музею истории
Великой Отечественной войны передан на вечное хране!
ние факел с пламенем, зажженным от Вечного огня на
Мамаевом кургане.
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Изменения магнитного поля Земли, вызванные вспышками на Солнце, описываются Кр=индексом, который характеризует отклонение
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Минское время
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геомагнитной
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Влажность
воздуха, %

90
Влажность
воздуха, %

75
Влажность
воздуха, %

90
Атм. давл., 
мм рт.ст.

733
Атм. давл., 
мм рт.ст.

736

Многолетние данные: cамая высокая температура воздуха +30,9
о
С в 2003 году, cамая низкая температура воздуха +0,9

о
С в 1945 году. Астрономический календарь для Минска: первая четверть 25 мая; восход Солнца — 4.50; заход — 21.23; долгота дня — 16.33.

Влажность
воздуха, %

75
Атм. давл., 
мм рт.ст.

734

+24+12+13 +25+27+15+13+11+13+10+13 +18

Влажность
воздуха, %

50
Влажность
воздуха, %

60
Влажность
воздуха, %

65
Влажность
воздуха, %

55
Влажность
воздуха, %

50
Влажность
воздуха, %

55

+18+9+8 +17+18+11+21+4+18+4+5 +19

Влажность
воздуха, %

65
Влажность
воздуха, %

55
Влажность
воздуха, %

55
Влажность
воздуха, %

70
Атм. давл., 
мм рт.ст.

738
Влажность
воздуха, %

80
Влажность
воздуха, %

85

+15около +11+13 +15+20+14+15+7+16+9 +13

Атм. давл., 
мм рт.ст.

743

Ветер, 
м/сек.,

4�9
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Ветер, 
м/сек.,

4�9

Ветер, 
м/сек.,

4�9

Влажность
воздуха, %

80
Влажность
воздуха, %

75

Ветер, 
м/сек.,

4�9

Ветер, 
м/сек.,

5�10

Ветер, 
м/сек.,

5�10

Ветер, 
м/сек.,

5�10

Ветер, 
м/сек.,

5�10 

Ветер, 
м/сек.,

5�10

Ветер, 
м/сек.,

5�10

Ветер, 
м/сек.,
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Ветер, 
м/сек.,

4�9

Ветер, 
м/сек.,

4�9

Ветер, 
м/сек.,

3�8 

Ветер, 
м/сек.,

3�8 

Ветер, 
м/сек.,

3�8

Коллектив государственного внешнеторгового унитарного
предприятия «Белвнешпромсервис» выражает глубокое соболезно�
вание ведущему специалисту группы экспортного контроля Кон�
стантину Эдуардовичу Тарасову в связи с постигшим его горем —
смертью ОТЦА.

Атм. давл., 
мм рт.ст.

743

неустойчивый

Атм. давл., 
мм рт.ст.

746
Атм. давл., 
мм рт.ст.

747
Атм. давл., 
мм рт.ст.

743
Атм. давл., 
мм рт.ст.

739
Атм. давл., 
мм рт.ст.

741

Атм. давл., 
мм рт.ст.

739
Атм. давл., 
мм рт.ст.

747
Атм. давл., 
мм рт.ст.

747
Атм. давл., 
мм рт.ст.

745
Атм. давл., 
мм рт.ст.

740
Атм. давл., 
мм рт.ст.

742

ЭТОТ  ДЕНЬ  В  ИСТОРИИ

Атм. давл., 
мм рт.ст.

741

Ветер, 
м/сек.,

4�9

Ветер, 
м/сек.,

4�9

Кроме смеха!
Закодированный муж на четвереньках приползает домой:
— Жена! Вызывай милицию!
— Что случилось?
— Меня взломали!

* * *
Дама заходит в оружейный магазин:
— Дайте мне, пожалуйста, «Беретту» 45%го калибра!
— Вам для защиты?
— Нет, для защиты я найму адвоката!

неустойчивый неустойчивый
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